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Сегодня университет, все мы � пре�
подаватели, сотрудники, студенты,
аспиранты � говорим вам: в добрый
путь! Трижды верно, что впереди у
каждого из вас большой, профессио�
нальный и жизненный путь! Совер�
шенно точно, что мы желаем ему
быть добрым! Смысл нашего напут�
ствия прост и понятен, но к нему
всегда норовит прилучиться одна
ложная мысль, от которой хочу вас
предостеречь. Может казаться, что
выпускники выступают в путь, а
университет остается. Но это не так:
университет сам всегда в пути, уни�
верситет � путь для каждого из нас.
Просто отныне сочетания путей
университета и выпускников приоб�

ретают более сложную конфигура�
цию. Теперь вы � послы университета
в мире, облаченные в мантию знаний.
Ваши дипломы � это верительные
грамоты, которые сделают вас в ми�
ре производственных отношений
полномочными представителями
славного сообщества профессиона�
лов. Помните, что университет не
остался позади, он многомерен; он
движется рядом, он открывает
перспективу, он, как бы, из�за го�
ризонта привлекает новыми обра�
зовательными программами. Ря�
дом с вами все мы � жители Плане�
ты�Университет. Мы будем помо�
гать друг другу на пути к успеху. В
добрый путь!

Дорогие 
выпускники!

Ректор, профессор, 
председатель Совета ректоров вузов

Республики Коми Н.Д. Цхадая
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Ярмарка вакансий для моло
дых специалистов  выпускни
ков учебных учреждений горо
да проводилась 24 мая  в поме
щении городского Центра за
нятости населения. С ним уни
верситетский Центр содействия
занятости студентов и трудоуст
ройству выпускников имеет
соглашение о совместной дея
тельности по общим вопросам.
Ярмарка была ориентирована
как на студентов, так и  на вы
пускников этого года.

Как рассказала начальник  универ�
ситетского Центра Лилия Влади�
мировна Омельчук, на ярмарку
были приглашены предприятия с
учетом профиля нашего универси�
тета. Пришли представители 27 ор�
ганизаций Ухты, включая ООО
"Севергазпром", от которого были
сотрудники трех подразделений.
Потенциальным работодателям на

рассмотрение были представлены
резюме на тех выпускников этого
года, которые встали на учет. 
Ярмарка предоставляла  студентам
возможность познакомиться с ус�
ловиями работы на каждом предп�
риятии, задать интересующие воп�
росы и  получить исчерпывающие
ответы.  Для этого объявления о
проведении ярмарки вакансий  бы�
ли помещены во всех корпусах и на
всех профилирующих кафедрах.
Но активность проявили в основ�
ном выпускники, находящиеся на
учете,  и студенты АСФ.  С осталь�
ных факультетов было по несколь�
ко человек.
"После проведения  уже двух весен�
них ярмарок вакансий можно ска�
зать, что студенты УГТУ, включая
выпускников, не проявляют актив�
ность в поиске работы, � сетовала
Лилия Владимировна. � Хорошо,
если это связано с тем, что у них нет
проблем с трудоустройством, а если

это не так?" 
Многие, осо�
бенно те, кто не
посещал наш
Центр занятос�
ти, затрудняют�
ся в подготовке
резюме и бесе�
де с представи�
телями предп�
риятия. Следо�
вательно, по
словам началь�
ника Центра,
необходимо давать студентам хотя
бы в минимальном размере техно�
логию поиска работы,  учить пра�
вилам составления резюме и соп�
роводительного письма, самопре�
зентации и прохождения интервью
с работодателем.  "Тренинги  помо�
гут молодым людям чувствовать
себя уверенно  при устройстве  на
работу", � в завершение разговора
добавила Лилия Омельчук. 

Феня ПЕКАРИНА

25 мая  во всех школах на
шей страны прозвучали пос
ледние школьные звонки.
Миг прощания наступил и для
выпускников  Ухтинского
технического лицея им.
Г.В.Рассохина. 

Согласно доброй лицейской тра�
диции в этот праздничный день
коллектив УТЛ встречал выпуск�
ников 11�х классов громкими ап�
лодисментами и "живой лестни�
цей".  С трудом сдерживали слезы
лицеисты, когда их поздравляли
самые юные � учащиеся седьмых
классов. Затем начались традици�
онные и незабываемые "веселые
уроки", на которых выпускники
демонстрировали творческие спо�
собности, великолепные знания и

креативное мышление. Необыкно�
венно торжественный праздник
продолжился в ЦРТДЮ. Он был
прекрасен и волнителен. Выпуск�
ников поздравили  начальник му�
ниципального учреждения "Уп�
равление образования" админист�
рации МОГО "Ухта" Любовь
Брюшкова, первый проректор УГ�
ТУ Валерий Константинович Хе�
гай, помощник ректора (выпуск�
ник УТЛ) Георгий Коршунов.
Всех гостей праздника  ожидало
множество сюрпризов: школьный
вальс в исполнении одиннадца�
тиклассников, слайд�шоу из серии
портретов  выпускников в детском
и школьном возрасте, выступле�
ние родителей выпускников, а так�
же лицейской вокальной группы.
Юные семиклассники приготови�

ли для виновников торжества уди�
вительный подарок – сцену из ба�
лета "Тернист путь лицеиста",
раскрывающую волнительную те�
му взаимоотношений детей и ро�
дителей. А творческая группа учи�
телей лицея представила иронич�
ную версию на тему "Сон лицеис�
та в майскую ночь". Это был чу�
десный праздник тепла и света.
Прекрасным подарком для выпу�
скников стало  выступление тан�
цевального коллектива УГТУ
"United Вit", очаровательный во�
кал студентки второго курса уни�
верситета Анны Радиной  и вели�
колепие разноцветных шаров.
А трель последнего звонка для ли�
цеистов стала началом новой
взрослой жизни.

Лариса ЧУПРОВА

В духе лицейских
традиций
В 14�ый раз лицей выпускает в большую жизнь своих питомцев.

Совещание 16 мая,  на кото
ром присутствовали руководи
тели университета, факульте
тов, отделов  и кафедр,  затро
нуло круг вопросов, связанных
с текущей работой универси
тета и  предстоящей аттестаци
ей. По духу оно напоминало
открытое  партийнопроизвод
ственное   собрание былых
времен. 

Совещание открыл и вел ректор
УГТУ Н.Д.Цхадая. Назвав 2007�й
год "Годом кафедры", он  предло�
жил  определять наше отношение к
вузу сквозь призму деятельности
кафедры.  Отсюда меняется роль
заведующего кафедрой. Роль ста�
тиста никого не устраивает.  Пре�
рогатива  руководителя кафедры �
ответственность за судьбу студен�
тов, качественная  успеваемость,
социальное положение сотрудни�
ков, перспектива роста  кафедры. И

не должно быть иждивенческого
настроения. Надо самим  создавать
попечительские советы, взаимо�
действовать с предприятиями, об�
новлять  оборудование, развивать
науку, а не только гордиться «осте�
пенённостью». 

Подчеркнув, что функции за�
ведующего кафедрой в условиях
рыночной экономики кардинально
изменились, ректор  убедительно
рекомендовал изучить учебник
С.Д.Резника "Управление кафед�
рой",  чтобы знать то, что написано
на титульном листе, а именно: "Как
руководить профессорами и доцен�
тами.  Как управлять "неуправляе�
мыми" учеными. Как подготовить
востребованного специалиста. Как
организовать самого себя".

"Кафедра � это самостоятельная
мощь, а  сильные кафедры создают
сильный факультет",  �  подчеркнул
Н.Д.Цхадая, предложив проводить
такие совещания ежемесячно.

Феня ПЕКАРИНА

Кафедра  �  
самостоятельная мощьУметь искать работу

14 июня в УГТУ состоялась пре
зентация двух книг  моногра
фий геологов и геофизиков уни
верситета    "Высшая школа
разведчиков" и "Испытатели".

Над первой книгой трудился боль�
шой авторский коллектив УГТУ:
Н.П. Демченко, В.А. Зыков, О.С.
Кочетков, Т.А. Овчарова, А.В. Пе�
тухов, А.М. Плякин. Над второй ра�
ботали Л.Н. Андронова и А.М.
Плякин. В "Высшей школе развед�
чиков" (издательство состоялось
при финансовой поддержке ООО
"ЛУКОЙ�Коми", ОАО "ЛУ�
КОЙЛ") описаны история геолого�
разведочного факультета УГТУ,
первые успехи геологов и геофизи�
ков республики в разведке недр на�
шего края, этапы открытия и раз�

ведки месторождений и другие ин�
тересные факты истории становле�
ния и развития минерально�сырье�
вой базы республики. При написа�
нии монографии были использова�
ны многочисленные материалы
личных собраний и архивов, воспо�
минания сотрудников геологораз�
ведочного факультета УГТУ, дека�
нов, выпускников. Книга посвяще�
на 40�летию создания первого в
Республике Коми высшего техни�
ческого заведения и 10�летию прис�
воения Ухтинскому индустриаль�
ному институту статуса государ�
ственного технического универси�
тета.  
Вторая монография посвящена ис�
тории создания и развития межка�
федральной учебной и научно�про�
изводственной лаборатории инже�

нерной геологии и технологии ми�
нерального сырья (МУ и НП ЛИ�
ГиТМИС). В книге отражены судь�
бы людей, посвятивших свою
жизнь освоению природных бо�
гатств огромной территории север�
ных широт, приведены воспо�
минания сотрудников ла�
боратории, использованы
различные документы
и публикации. 

Валентина ПЕТРОВА
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Добрый след

Начальник  университе
тского Центра содей
ствия занятости студен
тов Л.В. Омельчук

Профессор А.М. Плякин, один из авторов 
монографий.

В стенах УГТУ состоялась IV выездная сессия Ассоциации руководителей
аспирантур Республики Коми. Три предыдущих заседания проходили в
Сыктывкаре. Из внешних была представлена аспирантура Всероссийского
института рыбного хозяйства и океанологии. Участники обменялись ин�
формацией и поделились  имеющимся опытом. 
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24 июня � День изобретателя 
и рационализатора. 
Центр интеллектуальной и патентно�лицен�
зионной деятельности поздравляет всех, кто
стоит в авангарде технической мысли, без
творческого труда которых не могут быть

решены задачи научно�технического пере�
вооружения производства во всех отраслях
экономики. Желаем вам больших успехов,
ярких идей, плодотворного труда, успешной
реализации творческих замыслов, здоровья,
оптимизма и благополучия!

Проректор УГТУ по научной работе, 
профессор И.Н.Андронов 

Сотрудник Газпрома (Москва) Вале�

рий Михайлович Юдин – председатель
ГЭК по приему выпускных квалификацион�
ных работ по специальности БС. В нынеш�
ний приезд кафедра бурения получила
первые представления о его новых научных
разработках, связанных с использованием
нанотехнологий.

В этом году старт по защите  дипло�

мов  был дан в  начале мая в Усинском фи�
лиале УГТУ.  48 выпускников ЭТК,  34  � ФК,
29 � РЭНГМ и 7 выпускников МОН дожида�
лись общего торжественного дня вручения
дипломов, которое состоялось 16 июня.

Студенты ИФК будут проводить профо�
риентационную работу по месту житель�
ства. С ними проведен соответствующий
инструктаж.

На факультете довузовской подготов�

ки завершили работу:

а) 4�месячные компьютерные курсы, кото�
рые проходили в два этапа и были пред�
назначены для начинающих и продолжаю�
щих обучение старшеклассников и взрос�
лых  (54 человека); 
б) 1,5�месячные курсы по программам
AutoCAD и ArchiCAD, которые посещали
преимущественно студенты и взрослые (49
человек); 
в) 7�месячные курсы для школьников 5�6
классов, была разработана специальная
программа,  позволяющая не только нау�
чить работать с компьютером, но и разви�
вать познавательные процессы, а также
проверять полученные знания интересным
для детей способом.

Разработана индексная система стиму�
лирования деятельности ППС. В новом учеб�
ном году внедрение системы начнется с обу�
чения преподавателей. В сентябре его будет
проводить доцент кафедры АИС Олег Качан.

Конференция  УГТУ утвердила   Пра�

вила внутреннего распорядка для

обучающихся, регулирующие правовые
отношения сторон учебного процесса.

С 21 мая вошел в силу новый Трудо�

вой договор единой формы с работника�
ми УГТУ всех категорий. По сути он отлича�
ется от прежнего следующим: более под�
робно  расписаны права и обязанности ра�
ботника и работодателя; значительно рас�
ширены и конкретизированы условия тру�
да;  включены  новые разделы "Особеннос�
ти правового регулирования труда отдель�
ных категорий работников" и "Условия
страхования работников".

Подготовлена  документация по ли�

цензированию  магистратуры (второй
ступени высшего профессионального обра�
зования) по направлению  "Строительство".

На первом и втором курсах ИФК час�
тично  реализуется  блочно�модульное обу�
чение, связанное с приглашенными препо�
давателями � специалистами. В течение  оп�
ределенного  отрезка времени занятия про�
водятся по  отдельному предмету и завер�
шаются сдачей экзамена, который в сессию
уже не включается. В прошедшем семестре
занятия проходили по дисциплинам "Гим�
настика" и "Биология с основами экологии".

Республиканский комиссариат, прове�
рявший в Ухте взаимодействие горвоенкома�
та и учебных заведений, изучил деятельность
отдела мобилизационной и специальной ра�
боты УГТУ и, в частности, его военно�моби�
лизационного органа. В итоге в "Журнале
проверок ГВК"  появилась запись, что за 12
лет работы в военкомате ни в одном учебном
заведении  Республики Коми  проверяющий
не видел такой хорошей организации. Оста�
лась запись: "очень � очень доволен". 

Подготовила Феня ПЕКАРИНА
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Заканчивается весна, а вместе
с ней для когото и школьная
пора. Последний звонок везде
проходит поразному, но при
этом на душе всегда остается
трогательная тоска по детству.
И каждый раз наворачиваются
слезы, глядя на этих "без пяти
минут взрослых" детей, вче
рашних учеников и учениц.  В
школеинтернате № 1 послед
ний звонок ознаменовался тем,
что в этом году уходит "в сво
бодное плавание" почти весь
основной состав коллектива
народного танца "Зорюшка".

Впереди у ребят еще один важный
этап � выпускные экзамены. Все
преподаватели помимо добрых
слов не забывали желать выпуск�
никам успешной сдачи экзаменов.
Поздравляли ребят и шефы: от УГ�
ТУ с напутственной речью высту�
пил проректор по учебной работе
В. К. Хегай. 
Торжественными ленточками в
этот день были украшены не толь�

ко выпускники. Ребята выступили
перед шефами с ответным словом и
собственноручно завязали  каждо�
му представителю разноцветную
ленту с надписью: "Спасибо Вам!".

Ученики младших классов подари�
ли выпускникам по пятачку на уда�
чу, а вокальная студия "Сенсация"
исполнила каждому из старших ре�
бят зажигательные частушки. Са�

ми выпускники никого не обдели�
ли вниманием: на плечи директора
В. Н. Кротова водрузили ленточку
"Многодетный отец", заместите�
лю директора по воспитательной
работе Л. В. Кирсановой  � "Беспо�
койная душа", "Самыми классны�
ми" стали классные руководите�
ли, не остался без лент и обслужи�
вающий персонал. Сам интернат
ребята сравнили с теремком из
русской народной сказки: «Стоит
в парке теремок, он не низок, не
высок».  Праздник, безусловно,
получился с легким налетом грус�
ти. Ведь ребята, прощаясь с интер�
натом, который был для них еще и
родным домом, отправляются те�
перь кто куда.  Что ждет их в но�
вой жизни? Как сложится судьба
каждого из них? "Напишу, но не
знаю, откуда. Возвращусь, но не
знаю, когда…" прозвучало в тот
день со сцены интерната. Но глав�
ное, у них есть уверенность в том,
что здесь их всегда ждут и всегда
им рады.

Яна МАЦКИВ

Сегодня в России, пожалуй,
мало кто вспомнит, что в ка
лендаре 24 июня отмечен как
День изобретателя и рациона
лизатора. Хотя показателем
экономического развития лю
бого общества является приме
нение современной высоко
производительной техники и
технологий, основанных  на
изобретениях, обладающих
уровнем мировой новизны. В
нашей стране за годы перест
ройки, при смене социально
экономической формации ин
терес к эффективности произ
водства постепенно угасал. На
смену развитию технического
прогресса пришли организа
ционные рычаги, передел
собственности, применение ус
таревших или дорогих импорт
ных технологий. Ждать чуда, а
точнее, экономического и ин

теллектуального прогресса, по
мнению ученых, нельзя без
участия молодежи в изобрета
тельской и инновационной де
ятельности. 

Именно поэтому решением ученого
совета УГТУ дисциплины, направ�
ленные на развитие творческой лич�
ности, обучение методологии науч�
ной и изобретательской деятельнос�
ти, были включены в учебные пла�
ны. Существенный вклад в развитие
этого направления внесли профес�
сора Цхадая Н.Д., Буслаев В.Ф.,
Андронов И.Н., инженер Н.Н. Попо�
ва, доцент Нор А.В., Махавкин В.Я.,
Филиппов В.Ф. и многие другие.
Но до сих пор существуют пробле�
мы, связанные с  переподготовкой
преподавателей и пополнением па�
тентного фонда, в том числе элект�
ронного. "Не всегда темы курсовых
и выпускных работ посвящены раз�

витию новаций и изобретений, � го�
ворит профессор Буслаев. � Отсут�
ствует опыт международного па�
тентирования". Однако в 2006 году
по заданию и с участием "Службы
заказчика" по геологоразведочным
работам ООО "Севергазпром" в
Ухтинском ГТУ совместно с буро�
вой компанией "Севербургаз" и под
руководством заслуженного изоб�
ретателя, доктора технических на�
ук Виктора Федоровича Буслаева
был разработан и изготовлен, а за�
тем испытан так называемый "авто�
матический бурильщик" � "Забой�
ное устройство подачи долота
ЗУПД�195", где "вредные" гидрав�
лические сопротивления использу�
ются для создания плавной нагруз�
ки на долото и доведения ее до за�
боя. "Это актуально для наклон�
ных, горизонтальных и глубоких
скважин, � продолжает рассказы�
вать Виктор Федорович. � Работы

проводились на кафедрах бурения и
МОН в соответствии с ГОСТом  пос�
тановки  продукции на производство
и являлись темой курсовых и дип�
ломных проектов, докладов на моло�
дежных конференциях, в том числе
"Севергеотех � 2007".
В разработке, изготовлении и про�
ведении предварительных приемоч�
ных испытаний участвовали моло�
дые специалисты и ученые БК "Се�
вербургаз" к.т.н. Миленький А., Си�
дорин С., а также студенты УГТУ
Буслаев Г. и Лужиков Д.
В апреле были завершены приемоч�
ные испытания изобретения на
скважине № 4 Северный Югид.
Комиссия с участием студентов
констатировала увеличение проход�
ки на долото в три раза, механичес�
кой скорости в 1,5 раза, сокращение
времени спуско�подъемных опера�
ций. "Примечательно, что уже на
этапе испытаний обеспечена окупа�
емость изготовления устройства,
научных и конструкторских работ, �
радуется заведующий кафедрой бу�
рения Виктор Буслаев. � Получен
положительный экономический и
образовательный эффект, что стало
возможным благодаря сотрудниче�
ству с ООО "Севергазпром", БК
"Севербургаз" и начинаниям в сфе�
ре инновационной деятельности". 

Петр ИВАНОВ

С каждым днем приближается
лето, а значит, и долгождан
ная для школьников пора 
летние каникулы. Отгремел
очередной выпускной и в шко
ле "Росток". Подведены годо
вые итоги.

В следующий класс перешли 118
учащихся школы "Росток". Выпу�
скников шестого класса в этом году
20 человек. Из них 15 человек пос�
тупили в Ухтинский технический
лицей, трое продолжили обучение
в Муниципальной гимназии иност�
ранных языков, двое � в математи�
ческом классе МСОШ № 21. Из 98
учащихся школы � 75 хорошистов

(77%) и 15 отличников (15%). В
выпускном шестом классе из 20
учащихся � 13 хорошистов. Из 20
человек выпускного четвертого
класса � 13 (65%) поступили в
УТЛ.

Яна МАЦКИВ

В течение месяца по Ухтинскому
телевидению шла реклама, призы�
вающая спасти жизнь десятилетне�
го Владислава Кодина, которому
срочно требовались деньги на опе�
рацию. Ученица четвертого класса
школы "Росток" предложила по�
мочь больному ребенку. Родители,
откликнувшись на инициативу
детей, собрали 6230 рублей. 

Возрождение 
изобретательства

«Напишу, но не знаю, откуда…»

«Ростки» подросли

Первый набор студентов в
"Технический  колледж УГТУ"
по двум образовательным
программам СПО, отучившись
два семестра, направлен на
первую профессиональную

практику. 

Двадцать семь организаций примут
студентов экономического профиля,
а 8, включая университет, дадут поп�
рактиковаться  АИСовцам.
Осенью начнется обучение еще по
двум программам  среднего про�
фессионального образования.  Сей�

час идет набор  абитуриентов  на ме�
ханическую  (МО) и электротехни�
ческую (ТЭО) специальности. 
На сегодняшний день университет
располагает 12�ю  лицензиями на
право ведения  образовательной
деятельности в сфере СПО. В перс�
пективе  разработка программ обу�
чения строительным, буровым и
лесотехническим специальностям.
В настоящее время завершена под�
готовка документов на получение
лицензии на обучение по специаль�
ности РЭНГМ.

Феня ПЕКАРИНА

Ушли на
профессиональную
практику
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Письмо с приказом Федераль
ного агентства по образова
нию об утверждении профес
сора Николая Денисовича
Цхадая в должности ректора
Ухтинского государственного
технического университета за
регистрировано в Управлении
делами УГТУ двадцать шестым
мая.

Заканчивается учебный год, под�
ведены итоги пятилетия, в докла�
де ректора обозначены стратеги�
ческие ориентиры развития уни�
верситета на ближайшую перс�
пективу.
– Николай Денисович, конферен�
ция преподавателей и сотрудни�
ков УГТУ проголосовала за Вас
единогласно. Поэтому позволь�
те поздравить Вас не только с
избранием на должность, но и с
таким единодушным одобрением
Вашей деятельности.
– Спасибо. Понимание, поддержка
и инициативное содействие коллег
для меня � самое главное в работе.
Я благодарен всем за доверие. И
хочу через нашу газету пообещать
всем: успокоиться на достигнутом
коллективу я не позволю, и это
значит, у нас будет много работы, и
значит, будет успех. Думаю, это
лучшее, чем я могу отблагодарить
своих друзей и коллег по универ�
ситету.
– Прошло пять лет, предстоит
пять лет � мы на эпохальном ру�
беже. Расскажите, пожалуйс�
та, для читателей "Alma mater"
о сделанном, о планах, а главное,
о принципах, которые определя�
ют динамику университетской
жизни.
– Это вопрос на целую статью. И
мне действительно не хотелось бы
отвечать на него в двух словах. Я
предлагаю отойти от привычного

образа интервью и предложить на�
шим читателям буквально концеп�
туальные фрагменты моего отчет�
ного доклада. В нем, по определе�
нию, больше о прошлом, но есть и
стратегический план. Поэтому да�
вайте начнем с будущего.
Стратегия развития университета
на ближайшую перспективу в це�
лом определена "Концепцией раз�
вития Ухтинского государственно�
го технического университета" на
период 2005�2010 гг.". Концепция
широко обсуждалась в коллективе.
В настоящее время начата работа
по подготовке аналогичной Кон�
цепции на период 2010�2015 гг., ко�
торая в целом будет ориентировать
университет на продолжение стра�
тегического курса, заданного мис�
сией и глобальной целью УГТУ.
Однако интенсивные изменения,
происходящие в высшей школе
России, изменения социально�эко�
номического контекста, в котором
осуществляет свою миссию уни�
верситет, изменения, которые не
могли быть прогнозируемы при
составлении "Концепции 2005/2010",
с неизбежностью вносят отдель�
ные коррективы, побуждают пе�
ресмотреть иерархию приоритетов
и дополнить их число.
В предстоящие пять лет считаю не�
обходимым интенсифицировать
работу по формированию универ�
ситетского комплекса в Ухте.
Именно структура комплекса яв�
ляется наиболее адекватной для
достижения всех стратегических
целей университета и решения
возникающих в связи с этим задач
в контексте стратегии социально�
экономического развития Респуб�
лики Коми и Концепции модерни�
зации отечественного образова�
ния.

Структура комплекса наиболее

адекватна:
1. для перехода университета к ин�
новационной парадигме развития;
2. для полной реализации системы
непрерывной многоуровневой
подготовки, позволяющей любому
гражданину включиться в образо�
вательный процесс с любого при�
емлемого для себя уровня и по лю�
бой социально востребованной об�
разовательной траектории;
3. для построения современной
системы обеспечения качества об�
разования;
4. для усиления принципа фунда�
ментальности университетского
образования и интенсификации
научных исследований в рамках
университета;
5. для усиления воспитательной и
просветительской функции уни�
верситета; для более последова�
тельного проведения принципа
триединства образования, науки и
воспитания / просвещения;
6. для развития социальной сферы
университета с ориентиром на
принцип безусловной приоритет�
ности качества жизни и развития
человеческого потенциала;
7. для развития партнерских взаи�
моотношений с организациями об�
разовательной, научной, производ�
ственной и культурной сфер;
8. для более эффективного разви�
тия современной информационно�
компьютерной инфраструктуры
университета;
9. для более комплексного разви�
тия материально�технической ба�
зы образовательной деятельности
университета и для ее более рацио�
нального использования;
10. для максимально рациональ�
ной организации системы финан�
сового обеспечения деятельности
университета, и особенно системы
материального стимулирования
роста качества деятельности кол�
лектива университета;
11. для активизации международ�
ной деятельности университета;
12. для совершенствования орга�
низационно�правовой структуры и
системы управления университе�
том.

Перечисленные преимущества
трансформации университета в
университетский комплекс оче�
видным образом должны быть за�
фиксированы и как приоритетные
цели развития университета, в
свою очередь с необходимостью
ставящие перед нашим коллекти�
вом большой ряд задач. Ниже бу�
дет предложен ряд важнейших за�
дач, которые необходимо решить
для достижения обозначенных це�
лей. Этот перечень предполагает
также сохранение актуальности за�
дач, зафиксированных в "Концеп�
ции 2005/2010", но в основном не
воспроизводит их, так как "Кон�
цепция 2005/2010" опубликована
и доступна коллективу. Также по
ходу перечисления задач будут
предложены доводы, объясняю�

щие, почему именно структуру
университетского комплекса сле�
дует считать оптимальной для дос�
тижения приведенных выше стра�
тегических целей университета. 

Излагаю в соответствии с выше�
приведенными пунктами:
1.1. Инновационный вектор в раз�
витии университета выражается
прежде всего в реализации прог�
рамм инновационного образова�
ния, которые разрабатываются и
внедряются нашим коллективом в
ходе участия в конкурсе инноваци�
онных образовательных программ,
проводимом Минобрнауки РФ в
рамках Национального проекта
"Образование", а также в ходе
участия в других конкурсах инно�
вационных образовательных, на�
учных или производственных про�
ектов.
1.2. Структурно�функциональная
модель университетского комп�
лекса изоморфна общепризнанной
модели инновационной цепочки.
2.1. Развитие системы непрерыв�
ного многоуровневого образова�
ния предполагает:
2.1.1. Дальнейшую работу по от�
крытию новых направлений бака�
лавриата и магистратуры, новых
специальностей, новых подразде�
лений начального и средне�специ�
ального образования, новых прог�
рамм довузовского и послевузовс�
кого образования, развитие аспи�
рантуры и диссертационных сове�
тов.
2.1.1.1. В частности, прогнозирует�
ся включение в состав комплекса
Ухтинского горно�нефтяного кол�
леджа, Ухтинского промышленно�
экономического лесного колледжа,
профессионального лицея № 30.
2.1.1.2. Планируется открытие но�
вых специальностей горнорудного
профиля, сориентированных на
бурно развивающуюся в республи�
ке горнорудную промышленность.
2.1.1.3. Планируется освоение пе�
дагогических образовательных
программ в ИПК для обеспечения
кадрового потенциала формируе�
мого комплекса.
2.2. Реализация системы непре�
рывного многоуровневого образо�
вания практически  означает фор�
мирование университетского
комплекса.
3.1. Университет продолжит реа�
лизацию всех процедур, требуемых
для построения в рамках комплек�
са современной системы качества.
3.2. Возрастающая по мере форми�
рования комплекса сложность ор�
ганизационной структуры нашего
образовательного учреждения по�
вышает востребованность надеж�
ной и эффективной системы каче�
ства.
4.1. Необходимо продолжить раз�
витие научно�педагогических
школ университета и работу по
усилению их влияния на образова�
тельный процесс.

ННее  иищщуу  
ппооккоояя

В Татарстане есть

уникальное нефтяное

месторождение
В 2007�2008 годах будет введено в

эксплуатацию 12 скважин на уни�

кальном нефтяном месторождении в

Мензелинском районе Татарстана.

До конца текущего года здесь плани�

руется добыть более 48 тысяч тонн

нефти. Об этом сообщила министр

экологии и природных ресурсов рес�

публики Татарстан (РТ) Ирина Ла�

рочкина. 

"Мензелинское месторождение нефти яв�
ляется в своем роде уникальным � в Тата�
рстане подобные месторождения не откры�
вались давно. Средний дебит скважины
составляет 23 тонны в сутки, в то время как
на других месторождениях этот показатель
составляет порядка 9,6 тонн в сутки", � ска�
зала Ларочкина президенту Татарстана
Минтимеру Шаймиеву в ходе осмотра мес�
торождения. 
По словам министра, сегодня на месторож�
дении пробурено восемь скважин, на шес�
ти из которых осуществляется добыча, в
течение 2007�2008 годов планируется до�
вести их количество до 12. Ожидаемая до�
быча по месторождению на 2007 год сос�
тавляет 48,1 тысячи тонн нефти. 
Как сообщил РИА Новости главный инже�
нер НГДУ "ТатРИТЭКнефть" (дочернее
предприятие ОАО "РИТЭК", которому при�
надлежит месторождение) Алексей Кула�
гин, геологические запасы нефти Мензели�
нского месторождения составляют 8 мил�
лионов тонн, извлекаемые � 2,5 миллиона.
Кроме того, имеется перспектива прироста
запасов на 3,5�4 миллиона тонн. Уникаль�
ность месторождения еще и в том, что оно
представлено всеми нефтяными пластами,
этажность нефти в пластах достигает 350
метров, к тому же в ней не содержится се�
роводорода. 
"Работа последних лет по разведке нефти
показала, что на мензелинской земле име�
ются хорошие запасы нефти. Сегодня мы с
руководством компании "РИТЭК" принци�
пиально договорились, что будем ускорять
освоение нефтяного месторождения. Через
несколько лет это даст новые возможности
для возрождения этого края", � отметил
президент Татарстана Шаймиев после ос�
мотра месторождения. 

Цены на бензин не

изменились 
Средние цены на моторное топливо

на автозаправочных станциях (АЗС)

Москвы в период с 4 по 13 июня не

изменились, свидетельствуют дан�

ные мониторинга Московской топ�

ливной ассоциации (МТА). 

По данным МТА, в настоящее время бензин
А�92 продается в столице в среднем по
19,20 рублей за литр, А�80 � по 16,59 руб�
лей, Аи�95 � 20,20 рублей, дизельное топ�
ливо � по 17,65 рублей. 
Самая низкая цена на бензин Аи�92 пред�
лагается компанией Ассоциация Гранд, на
отдельных АЗС которой Аи�92 продается по
17,71 рублей за литр. При этом наиболее
высокие цены на топливо этой марки за�
фиксированы на заправках компании Тат�
нефть� АЗС�Запад � 20,20 рублей за литр. 
Цены на бензин Аи�95 колеблются в диапа�
зоне от 18,71 рублей за литр (Ассоциация
Гранд) до 21,20 рублей за литр (Татнефть�
АЗС�Запад). 
Бензин Аи�80 на АЗС Москвы можно купить
по цене от 15,50 рублей за литр (на заправ�
ках Ассоциации Гранд и Трансэнергоснаб)
до 17,1 рублей за литр (Татнефть�АЗС�За�
пад, Магистраль�Альфа и Кедр�М). 
Минимальная стоимость дизтоплива за�
фиксирована на уровне 16,50 рублей за
литр (Трансэнергоснаб), максимальная �
18,50 рублей за литр ( ЛУКОЙЛ� Центрнеф�
тепродукт). 
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Продолжение на стр. 5

В предстоящие пять лет считаю необходимым интенсифицировать
работу по формированию университетского комплекса в Ухте. 

Ректор УГТУ Н.Д. Цхадая

Ректор, профессор, председатель Совета ректоров вузов Республики Коми 
Н.Д. Цхадая.



5В 2003 году университет прошел комплексную аттестацию и
был аккредитован на очередные пять лет.

4.2. Научно�педагогические шко�
лы, фундаментальная наука явля�
ются ядром университетского
комплекса и начальным звеном ин�
новационной цепочки.
5.1. Необходимо продолжить пат�
риотическое, трудовое, духовное и
эстетическое воспитание студен�
тов.
5.1.1. Необходимо развивать дея�
тельность учебно�воспитательных
комиссий.
5.1.2. Необходимо расширять дви�
жение студенческих строительных
отрядов.
5.1.3. Необходимо усиливать прос�
ветительскую функцию универси�
тета через совершенствование ком�
муникационной деятельности, со�
риентированной на принцип "Ухта
� университетский город".
5.2. Структура комплекса в высшей
степени органична гумбольдтовс�
кому принципу триединства обра�
зования, науки и воспитания
/просвещения.
6.1.1. Необходимо продолжить раз�
витие системы социальных гаран�
тий в университете, и прежде всего
через совершенствование "Коллек�
тивного договора".
6.1.2. Необходимо продолжить раз�
витие социальной инфраструкту�
ры университета, активно развивая
такие подразделения, как санато�
рий�профилакторий "Планета
Университет" и банно�прачечный
комбинат в студенческом городке,
здравпункт и др.
6.2. Положение о том, что качество
человеческого потенциала являет�
ся основой успеха любой организа�
ции, в том числе и университета,
является самоочевидным и не нуж�
дается в доказательствах.
7.1.1. Необходимо продолжить реа�
лизацию договоров о сотрудниче�
стве с КНЦ УрО РАН, ОАО "Се�
вергазпром", ОАО "Северные МН",
ОАО "Северная нефть", ОАО "ЛУ�
КОЙЛ�Коми" и другими организа�
циями.
7.1.2. Необходимо расширять
спектр договорных отношений.
7.1.3. Необходимо активизировать
содействие профилизации средне�
го общего образования.
7.2. Развитие партнерских отноше�
ний отвечает потребностям форми�
руемого комплекса и является
фундаментальным требованием
инновационной экономики.
8.1. Необходимо активизировать
процесс информационного обеспе�
чения всех сфер деятельности уни�
верситета при усилении координи�
рующей роли информационно�вы�
числительного центра.
8.2. Опережающая информатиза�
ция � это императив для любой ор�
ганизации, претендующей на кон�

курентоспособность в современ�
ной экономике.
9.1.1. Необходимо завершить реко�
нструкцию и расширение спортко�
мплекса "Буревестник".
9.1.2. Необходимо начать строи�
тельство и ввести в эксплуатацию
новое общежитие.
9.1.3. Необходимо завершить капи�
тальный ремонт учебного корпуса
"А" и планомерно осуществлять ре�
монт других учебных корпусов и
общежитий университета.
9.1.4. Необходимо продолжить
открытие новых именных аудито�
рий и лабораторий.
9.2. Создание комплекса позволит
более рационально использовать
материально�техническую базу
всех вошедших в него организаций.
10.1.1. Необходимо продолжить ра�
боту по обоснованию увеличения
бюджетного финансирования дея�
тельности университета.
10.1.2. Необходимо продолжить
увеличение объема поощритель�
ных выплат преподавателям, сот�
рудникам и учащимся универси�
тета из бюджетных и внебюд�
жетных средств.
10.2. Создание комплекса поз�
волит увеличить объем фи�
нансирования деятельности
университета из бюджета
Российской Федерации и
позволит более рациональ�
но пополнять и расходо�
вать консолидированный
бюджет комплекса.
11.1. Необходимо увели�
чивать возможность за�
рубежных стажировок
для преподавателей,
сотрудников и студен�
тов университета.
11.2. Крупный уни�
верситетский комплекс объ�
ективно будет иметь больше воз�
можностей для развития междуна�
родных контактов.
12.1. Необходимо продолжить ра�
боту по совершенствованию систе�
мы управления университетом.
12.2. Чем крупнее и сложнее орга�
низация, тем более востребованы в
ней специальные усилия по совер�
шенствованию системы управле�
ния. Работа в этом направлении, ве�
дущаяся в университете, создает хо�
рошие предпосылки для формиро�
вания университетского комплекса.
Крупными интегральными и конк�
ретными задачами для коллектива
университета на ближайшие два
года являются подготовка к празд�
нованию пятидесятилетия универ�
ситета (5 апреля 2008 года) и под�
готовка к комплексной государ�
ственной аттестации университета
(осень 2008 года), после которой
университету предстоит работать

над выполнением рекомендаций и
требований Государственной аттес�
тационной комиссии.
За последние пять лет университет
претерпел качественный рост. 
Ужать отчет о наших достижениях
за пять лет до двадцати предложе�
ний совсем непросто. Если свести
всё к одному генеральному утверж�
дению, то можно твердо заявить: в
Ухте создан структурно�функцио�
нальный прообраз университетско�
го комплекса. Но если бегло конк�
ретизировать, то перечень наших
достижений может быть таким.
В 2003 году университет прошел
комплексную аттестацию и был ак�
кредитован на очередные пять лет;
впоследствии успешно прошли го�
сударственную аттестацию и полу�
чили аккредитацию четыре прог�
раммы: Информационные системы
и технологии � 2004 г., Связи с об�

щественностью � 2006 г., Безопас�
ность  технологичес�

ких процес�

сов и про�
изводств � 2006 г.,
Прикладная геохимия, петроло�
гия и минералогия � 2006 г.; состоя�
лись первые выпуски студентов по
специальностям ИСТ, СО, БТП,
МИГ, и в целом по университету в
минувшие два года осуществлены
рекордные по количеству студен�
тов выпуски. В 2005 году в составе
университета был создан Институт
физической культуры, спорта и ту�
ризма, и с сентября того же года на�
чата подготовка специалистов по
специальности Физическая куль�
тура и спорт; в 2005 году было по�
лучено разрешение на обучение по
двенадцати программам среднего
профессионального образования, в
соответствии с приказом Минобр�
науки РФ, а с 2006�2007 учебного
года действует Технический кол�
ледж и начато обучение по специ�

альностям "Экономика и бухгалте�
рский учет (в нефтегазовой отрас�
ли)" и "Автоматизированные сис�
темы обработки информации и уп�
равления (в нефтегазовой отрас�
ли)". Университет стал дипломан�
том конкурса "Внутривузовские
системы качества образования".
Общее количество научно�педаго�
гических школ университета дос�
тигло одиннадцати. Из числа
собственных преподавателей уни�
верситета докторские диссертации
защитили шесть человек, канди�
датские � тридцать восемь; по ре�
зультатам исследований опублико�
вано более трех тысяч научных ста�
тей и более сорока монографий;
выполнено НИОКР более чем на
семьдесят миллионов рублей. Под�
писан договор о сотрудничестве с
Коми научным центром УрО РАН,
установлены или продолжают ин�
тенсивно развиваться договорные
отношения с  ОАО "Газпром", ОАО
АК "Транснефть", ОАО "Рос�
нефть", ОАО "ЛУКОЙЛ", ООО

"Бургаз", ОАО "ВНИИгаз",
ОАО "Печорнипи�
нефть", ОАО "Северге�

офизика"; положена
традиция открытию

именных аудиторий и
лабораторий, к настоя�

щему времени открыто
одиннадцать аудиторий и

полностью два этажа геоло�
горазведочного факультета.

Сформирован крупный ин�
формационно�вычислитель�

ный центр, в библиотеке уни�
верситета создан современный

электронный читальный зал;
существенно расширился дос�

туп в Интернет. Созданы газеты
"Концепт" и "Alma mater"; в 2006

году начал работу санаторий�про�
филакторий "Планета Универси�
тет"; возобновлена работа учебно�
опытного лесхоза. Запущен в
эксплуатацию новый учебный кор�
пус "Н" по ул. Мира, 4. Возрожден
студенческий строительный отряд,
ежегодно более трехсот студентов
работают в общеуниверситетском
строительном отряде "Северянин";
возобновлена работа учебно�вос�
питательных комиссий; универси�
тет стал дипломантом Всероссийс�
кого конкурса моделей организа�
ции студенческого самоуправле�
ния. Наши спортсмены добивают�
ся внушительных результатов,
вплоть до побед в чемпионатах ми�
ра как в командных, так и в инди�
видуальных видах спорта; наши
творческие коллективы стали вы�
дающимся достоянием не только
университетской культурной жиз�
ни, но и культурной жизни респуб�
лики. 

Беседовал Дмитрий БЕЗГОДОВ

Авария газопровода 

под Киевом
Причинами аварии на украинском

участке магистрального газопро�

вода Уренгой�Помары�Ужгород

стали просчеты строителей при

его сооружении и коррозия метал�

ла, сообщил председатель прав�

ления НАК "Нафтогаз Украины"

Евгений Бакулин журналистам во

Львове.

"Авария произошла из�за стресс�корро�
зии и ошибки строителей при установке
пригрузов на газопроводе", � сказал он.
Ранее выдвинутая версия, согласно ко�
торой авария произошла из�за проседа�
ния грунта, не подтвердилась, заметил
Е.Бакулин.
Как сообщалось ранее, транспортировка
природного газа по магистральному га�
зопроводу Уренгой�Помары�Ужгород
была приостановлена 7 мая 2007 года
из�за аварии, произошедшей около
компрессорной станции "Ставище" в
Киевской области. Взрыв привел к раз�
рушению 30 метров газопровода диа�
метром 1420 мм. 
Авария не отразилась на транзите рос�
сийского природного газа в Европу. Пос�
тавки топлива были компенсированы за
счет использования параллельных марш�
рутов. "Укртрансгаз" для нивелирования
последствий происшествия увеличил
объемы транзита газа по магистральным
газопроводам "Прогресс" и "Союз". 
Восстановительные работы на поврежден�
ном участке газопровода Уренгой�Помары�
Ужгород завершились к утру 16 мая.

Великобритании 

не хватит газа
Великобритания в ближайшие де�

сять лет может столкнуться с нех�

ваткой газа, поскольку производи�

тели электроэнергии строят все

больше газовых электростанций, в

то время как производство газа в

стране сокращается.

В результате, цены на газ могут вырасти
значительно выше сегодняшних уровней.
Растущая зависимость Великобритании
от импорта газа наглядно демонстриру�
ет увеличение зависимости стран Евро�
союза от внешних поставок сырья, пи�
шет газета.
Министр промышленности и техноло�
гий Великобритании Алистер Дарлинг
недавно озвучил планы по сокраще�
нию зависимости страны от поставок
газа к 2020 году до 60% от необходи�
мого количества с 80% в настоящее
время. Однако аналитики скептически
оценивают вероятность осуществле�
ния этих планов.
Учитывая открытие новых газопрово�
дов из Норвегии, Нидерландов и Бель�
гии, а также строительство новых тер�
миналов по экспорту газа, в 2008 году
поставки газа в Великобританию могут
превысить спрос на 50%. Однако в
дальнейшем поставки, вероятно, сок�
ратятся, а спрос возрастет. Таким обра�
зом, после 2014�2015 года страна может
столкнуться с нехваткой газа.

Упала нефтяная вышка
Причиной падения в конце мая неф�

тяной вышки ОАО "Сургутнефтегаз"

(РТС: SNGS) на Федоровском мес�

торождении стала просадка грунта.

По словам представителя предприятия,
падение вышки связано с тем, что после
таяния снега в грунте образовался так
называемый "плывун", который вызвал
просадку грунта.Как сообщалось ранее,
специалистам компании удалось в ко�
роткие сроки поднять и установить выш�
ку, ее работа восстановлена. 

Подготовила Евгения ЖДАН

МИНИСТЕРСТВО ОБРАЗОВАНИЯ И

НАУКИ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

Федеральное агентство по образованию

(Рособразование)ПРИКАЗ
Об утверждении в должности ректора 

Н.Д. Цхадая

Утвердить с 19 июня 2007 года Цхадая

Николая Денисовича в должности

государственного образовательного

учреждения высшего профессионального

образования "Ухтинский государственный

технический университет" сроком на 5 лет.

Основание: 1.Решение конференции

педагогических и научных работников, а также

представителей других категорий работников

и обучающихся университета от 18 апреля

2007 года.

Е.Я. Бутко
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Понятие "бакалавр" вошло в
лексикон отечественной выс
шей школы после подписания
Россией Болонского соглаше
ния. Этим наметилось сближе
ние с европейской  образова
тельной системой. Ее сущест
венное отличие выражается в
двухуровневом обучении сту
дентов: бакалавриат и магист
ратура. Статус магистратуры
на фоне традиционного пяти
летнего вузовского обучения
был, можно сказать, сразу по
нятным, чего не скажешь о
статусе бакалавриата.    Четы
рехлетнее высшее образова
ние не укладывалось в созна
нии. В материалах одной меж
вузовской конференции его
хлестко назвали "выкидыш
высшей школы". Но в совре
менном цивилизованном мире
бакалавриат является полно
ценной ступенью  именно выс
шего профессионального об
разования, главная цель кото
рого – подготовить качествен
ного специалиста для произво
дственной сферы за четыре го
да.

В бакалавры я б
пошел, пусть меня

научат…
В основе двухуровневой подготов�
ки лежит дифференцированный
подход. Практика показывает, что
не более 10% студентов имеют же�
лание и способности к управлен�
ческой, конструкторской или  ис�
следовательской деятельности. Ос�
тальные  ориентированы стать "ли�
нейными" инженерами на произво�
дстве. И те, и другие получают оди�
наковые базовые знания. 
Обучение в бакалавриате направ�
лено на  формирование базовых
основ профессии и основных дея�
тельностных  компетенций этой
профессии. Степень бакалавра дает
право на осуществление професси�
ональной деятельности.  
Обучение в магистратуре направ�
лено на подготовку специалистов,
способных к организации новых
областей деятельности, к иссле�
дованиям и управлению, к инже�
нерии. 
В настоящее время в соответствии с
Законом  об образовании бакалавр
по окончании   четырехлетней уче�
бы имеет три направления: пойти
на производство; продолжить обу�
чение в  специалитете; поступить в

магистратуру.   К слову, магистрату�
ра   позволяет студенту чередовать
учебу с работой, чтобы укрепить
свое материальное положение и по�
лучить практический опыт.

Несомненно, высшее
Критики двухуровневой системы
образования, как правило,  не ви�
дят изъянов во втором уровне, но
единодушны в негативной оценке
первого уровня, бакалавриата. Его
даже не считают высшим образова�
нием, для  которого, мол, четырех
лет недостаточно. 
Подготовка бакалавра в вузе ведет�
ся на основе Государственного об�
разовательного стандарта высшего
профессионального образования
(ГОС ВПО). В нем для отдельного
бакалавриата  указываются нап�
равление подготовки, объекты и
виды профессиональной деятель�
ности (производственно�техноло�
гическая, научно�исследовательс�

кая, проектно�конструкторская,
организационно�управленческая),
приводятся  обобщенные типы
профессиональных задач, к реше�
нию которых будет подготовлен
выпускник данного  направления
бакалавриата. 
В дипломе бакалавра об окончании
вуза  уже набрана строка "присуж�
дена степень бакалавра…", куда до�
писывается "по направлению  тако�
му� то". 

Минусы с аргументами

и без них   
Сергей Миронов, председатель Со�
вета Федерации, находясь в стенах
УГТУ, назвал изменение идеоло�
гии нашего образования "систем�
ной ошибкой, которая приведет к
снижению его эффективности и
конкурентоспособности в мире, к
потере фундаментальности, всегда
отличавшей российское образова�

ние, к остановке и даже регрессу в
развитии регионального и отрасле�
вого  образования". Но реальная
практика, по данным печати, пока�
зывает, что, с одной стороны, до
80% работодателей требуют нали�
чия высшего образования при набо�
ре сотрудников, а с другой, столько
же   недовольны качеством этой
подготовки. По�видимому, эффек�
тивность и конкурентоспособность
образования проявляется  не в
"приговаривании", а  в качествен�
ном соответствии запросам эконо�
мики и науки.  
В вузовской печати говорят про
внедрение "каких�то импортных
схем", имея в виду двухуровневое
образование,  что приведет к  ут�
рате  традиции российской выс�
шей школы. Но если считать луч�
шей традицией российского обра�
зования его добротность, то ее
можно не только сохранить, но и
укрепить, если  смотреть на про�
исходящее и требуемое в образо�
вании сквозь призму здравого
смысла, а не с позиций прежних
достижений.

Прислушаемся к
специалистам
Аргументированную озабоченность в
связи с "уровнями образования" выс�
казывают в печати (ТТН, №6/2005,
№6/2006)  крупные специалисты
ОАО "АК "Транснефть". 
Они отмечают, что в настоящее
время на предприятиях отсутству�
ет дифференцированный подход к
выпускникам вузов с различным
уровнем образования и в кадро�
вых службах не знают возможнос�
тей бакалавров, магистров и об�
ластей их использования на про�
изводстве.
Они утверждают, что бакалавр �
это не техник, так как он не обла�
дает практическими навыками по
специальности, и не инженер, как
мы его себе представляем в насто�
ящее время. Поэтому бакалавр се�
годня не востребован на предприя�
тиях.
Они, сопоставив учебные планы ба�
калавра техники и технологии по
двум направлениям, подсчитали, что
26% занимает цикл гуманитарных и
социально�экономических дисцип�
лин, 29�33% � цикл общих математи�
ческих и естественно�научных дис�
циплин, 29�37% � цикл общепрофес�
сиональных  дисциплин и только 8 �
12%  идет на изучение специальных
дисциплин.  

Продолжение на стр. 7

Реальная практика  показывает, что, с одной стороны, до
80% работодателей требуют наличия высшего образова�
ния при наборе сотрудников, а с другой, столько же   не�
довольны качеством этой подготовки.

Строительство

газопровода в Твери
1 июня в г. Осташков Тверской

области состоялось совещание о

ходе реализации проекта строи�

тельства газопровода�отвода к г.

Осташков и выполнении компле�

ксной газификации Осташковско�

го, Пеновского, Селижаровского,

Андреапольского районов и ЗАТО

"Солнечный" Тверской области. 

В совещании приняли участие замести�
тель губернатора Тверской области
Юрий Серковский, делегация ОАО
"Газпром", главы и представители
местных органов исполнительной влас�
ти, руководители и специалисты дочер�
них обществ ОАО "Газпром", проектных
институтов и подрядных организаций.
Участники совещания заслушали и об�
судили информацию, связанную со
строительством объектов газификации.
Особое внимание было уделено вопро�
су синхронизации работ по строитель�
ству газопровода�отвода к г. Осташков,
распределительных сетей и подготовке
потребителей к приему газа. 
В этой связи, в частности, была отмече�
на необходимость своевременного
оформления местными органами влас�
ти землеотводов под строительство га�
зопровода�отвода к г. Осташков и вхо�
дящей в его состав АГРС "Зехново".        
По итогам совещания были приняты ре�
шения, направленные на выполнение
плана�графика синхронизации работ по
газификации Тверской области в 2007
году, в том числе завершение строи�
тельства газопровода�отвода, который
обеспечит подачу газа в г. Осташков и
п. Пено.

«РОС�ГАЗ�ЭКСПО�2007»
5 июня в Санкт�Петербурге откры�

лась XI Международная специали�

зированная выставка газовой про�

мышленности и технических

средств для газового хозяйства

"Рос�Газ�Экспо�2007" и конфе�

ренция "Повышение эффектив�

ности бизнес�процессов в газо�

распределении". 

На конференции с докладом "Газорас�
пределение: вчера, сегодня, завтра"
выступил член Правления ОАО "Газ�
пром", начальник Департамента по
транспортировке, подземному хране�
нию и использованию газа Богдан Буд�
зуляк. Он отметил, что во время прива�
тизации газораспределительных орга�
низаций (ГРО), которая началась в 1993
году, были нарушены вертикаль управ�
ления газораспределением, ценовая и
тарифная политика, единая техничес�
кая политика. 
В сложившейся ситуации в "Газпроме"
было принято решение о консолидации
активов ГРО, создании управляющей
компании в сфере газораспределения,
а также об участии в газификации реги�
онов России.  
Докладчик отметил, что в настоящее
время основными направлениями де�
ятельности ОАО "Газпром" в сфере
газораспределения являются: гази�
фикация регионов России, структу�
ризация работы организаций едино�
го технологического комплекса га�
зоснабжения "транспортировка � га�
зораспределение", гармонизация от�
раслевого нормативно�правового по�
ля и другие. На 2008 год в "Газпро�
ме" запланирована разработка Кон�
цепции технического развития газо�
распределительных систем и Комп�
лексной программы реконструкции и
технического перевооружения газо�
вого хозяйства компании на 2009�
2012 годы. 
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Следовательно, замечает прези�
дент компании Семен Вайншток,
"бакалавра нужно либо доучивать,
либо переучивать. Эта задача ло�
жится на плечи промышленных
предприятий. Ее решают учебные
центры с отделениями подготовки
инженерных кадров для отрасли,
которые будут проводить обяза�
тельную специализацию".

Не опускать руки
Как видно, неопределенность ста�
туса диплома  бакалавра  является
сегодня одной из проблем  в их
подготовке. Работодатели не спе�
шат брать их на работу, все еще
воспринимая как недоученных ин�
женеров. В силах вуза изменить
это восприятие.  Для этого следует
потрудиться над разработкой со�
держания образовательно�профес�
сиональной подготовки бакалав�
ров и пересмотреть  набор учебных
дисциплин.

Образование, которое дается мо�
лодому поколению, позволяет
предвидеть, какая участь ждет
страну. 

Академик А.Мирзаджанзаде

Суммируя  все плюсы и минусы
бакалавриата, можно  обнаружить
этакое объемное, четырехсторон�
нее,   целиком охватывающее  это
явление "хорошо".

1�я сторона: СТРАНА
Подписав Болонскую конвенцию,
Россия включилась в международ�
ный договор в сфере образования,
и его надо соблюдать. Разрабаты�
вая европейскую модель профес�
сионального образования, Россия
никоим образом не лишается  дос�
тоинств своей высшей школы, не
отбрасывает ее традиций, но прив�
носит  в образовательную деятель�
ность то, что оправдывает название
страны европейской,  а не  азиатс�
кой (кто�то говорит "Евразия", а
знаменитый писатель � "Азиопа").
Моментом доверия и демократич�
ности является предоставление
академической свободы вузам при
формировании практикоориенти�
рованных программ ВПО, что  от�
ражается в действующих государ�
ственных стандартах. И, наконец,
чистая экономическая выгода, ког�
да ресурсы тратятся не на прием
всех абитуриентов (и способных, и
неспособных) сразу на полный  пя�
тилетний срок одинакового обуче�
ния, а  на  четырехгодичную подго�
товку  большинства и двухгодич�
ную селективную подготовку на
следующей ступени уже значи�
тельного меньшинства. 

2�я сторона: ВУЗ
Вуз, находясь в европейской систе�
ме образования, будет иметь чет�

кий ориентир для своих усоверше�
нствований. Жизнь не позволяет
прикрыться лозунгом "наше обра�
зование �  лучшее в мире". Даже ес�
ли законсервировать все лучшее,
вуз неизбежно обеспечит себе отс�
тавание. Но его можно избежать,
если осознать противоречия в
собственной деятельности.
Вуз воспользуется предоставлен�
ной академической свободой в раз�
работке учебных программ так,

чтобы успешно адаптироваться к
условиям рыночной экономики.
Это облегчит трудоустройство вы�
пускников, которым не придется
менять профиль, что в свою оче�
редь будет означать, что деньги не
были затрачены на подготовку не�
востребованных специалистов. 
Вуз пересмотрит набор дисциплин
в учебных планах, которые сохра�
няются по инерции, хотя некото�
рые давно изжили себя, продолжая
отбирать много времени.  Много
дисциплин  означает много ауди�
торных часов:  в СССР было  1000
часов,  на Западе � 350�450 часов.
Вуз целенаправленно разрешит су�
ществующую проблему предмет�
ного содержания образования ба�
калавров, которое обеспечит под�
готовку за четыре года качествен�
ных инженеров для производ�
ственной сферы. И его прерогатива
– включить предметы, которые бу�
дут востребованы в социальной и
профессиональной деятельности
бакалавра: менеджмент, маркетинг,
деловое общение.
Вуз разработает блочно�модуль�
ную систему обучения, позволяю�
щую вести профессиональную
подготовку и  два года, и четыре, и
шесть лет.  Появится термин "тра�
ектория обучения"  вместо "пяти�
летки". 

3�я сторона:  ПРЕПОДАВАТЕЛЬ
Преподаватель � единственная и
окончательная  действующая пер�
сона, которая в заданных условиях
или реализует любой государ�
ственный замысел, или гробит его.
В идеале, он � автор  произведения
под названием "моя учебная дис�
циплина"; он считает недопусти�
мым произнести в студенческой
аудитории пресловутую фразу "это
вам не понадобится, но в програм�
ме есть". Он будет конструировать
учебный курс в контексте подго�
товки к профессиональной дея�
тельности, этим избавит предмет
от несущественного или  самоцен�
ного  содержания, высвободит вре�
мя для необходимого и достаточ�
ного. И если человек не намерен
отказываться от преподавательс�

кой работы, он получит замеча�
тельное поле для творчества  в обу�
чении своему предмету.

4�я сторона: СТУДЕНТ 
Молодой человек будет сам ре�
шать, сколько ему учиться, будет
самооцениваться, когда сам станет
отвечать на вопросы: на  какую по
продолжительности учебу хватит
его способностей, желания, мате�
риальных средств, на какой ступе�

ни остановиться. Он с помощью
вуза самостоятельно осмыслит  и
осуществит свою образовательную
и профессиональную траекторию,
чем избавит учебное заведение от
опекунских функций. 

СПРАВКА
В УГТУ в соответствии с ли�
цензией  2003 года  ведется
подготовка по следующим
направлениям  бакалавриа�
та:   нефтегазовое дело; тех�
нологические машины и обо�
рудование; геология и развед�
ка полезных ископаемых;
строительство; менедж�
мент; экономика; электро�
техника, электромеханика и
электротехнологии.         
Первый выпуск бакалавров
состоялся в 1999 году. С 2001
года  число  выпускников со
степенью бакалавра не пре�
вышало 40.

Есть мнения 
В этом году ба�
калавриат по
н а п р а в л е н и ю
"Электротехни�
ка, электроме�
ханика и элект�
ротехнологии"
закончили че�
тыре  человека.
Один из них �

бакалавр ЭАП Денис Штин. Из
трех возможных дальнейших до�
рог он, как и все остальные, выб�
рал  поступление в магистратуру.
Вот что он ответил на вопрос:
"Почему?"
� Мы вполне могли бы пойти рабо�
тать. Прошедшие производствен�
ные практики показали, что мы го�
товы к полноценной трудовой дея�
тельности. Но мы с самого начала
ориентировались на продолжение
образования. Да, мы получили пер�
вую ступень высшего образования.
Но в нас играют хорошие амбиции:

раз мы успешно закончили одну из
трех наитруднейших специальнос�
тей университета, то поднимемся
на следующую ступень.  

Волкова И.И., заведующая ка�
федрой высшей математики, де�
кан ФИТ:

– Бакалавры на
4 курсе изуча�
ют те специаль�
ные дисципли�
ны, которые у
инженеров бу�
дут на 5 курсе.
А общепрофес�
с и о н а л ь н а я
подготовка  у

них, согласно  ГОСу, одинаковая.
Не может быть и речи об ущерб�
ности. Не всегда у бакалавров изу�
чаемые объемы меньше, чем у спе�
циалистов. Так, у бакалавров�эко�
номистов математики на 250 часов
больше, чем у специалистов.
Фундаментальные кафедры не ви�
дят разницы в подготовке тех, кто
учится 4 или 5 лет. И есть широкий
круг специальностей, где нет осно�
ваний считать, что учить их 4 года
недостаточно, чтобы  подготовить
студента для рядовой инженерной
работы. Если человек хочет и мо�
жет углублять свои знания, он пой�
дет в магистратуру, т.к. возмож�
ность и база у него есть.
Преподаватель работает в опреде�
ленных  рамках требований ГОСа
и типовых программ.  На их основе
каждая кафедра разрабатывает
учебный рабочий план. Когда дело
касается изучаемого содержания,
то профилирующая кафедра обяза�
на  знать две вещи: во�первых, "че�
го и сколько"  она сама дает студен�
там по своей дисциплине, а во�
вторых, не менее важно,  "кто, чем
и насколько" должен их обеспе�
чить из предыдущих дисциплин,
чтобы  изучение было успешным.
Нормально, когда кафедре  заказы�
вают  требуемые  объемы подготов�
ки, подсказывают, на что делать ак�
центы.  К примеру, архитекторы зая�
вили математику на один семестр,
значит, она им больше не нужна.
Общие  вузовские беды в том, что
чиновники образования когда�то
в ГОСы "впихнули" все, что мож�
но. Хотя это не означает,  что "все"
всем необходимо. А учебный от�
дел вуза, естественно,  стоит "на
букве", поскольку побуквенно
идут проверки свыше. Логичнее
следовать  принципам  "лучше
меньше, да лучше" или "необхо�
димо и достаточно". Прерогатива
профилирующей кафедры – зака�
зать предыдущим кафедрам, что
им нужно.

Феня ПЕКАРИНА
При подготовке материала были использова

ны: журналы Минобразования и науки РФ
«Высшее образование в России», «Вестник выс

шей школы «Alma mater»

Все плюсы неоспоримы, все минусы
преодолимы.

Делегация ОАО «ГАЗ�

ПРОМ» участвовала в XI

Петербургском

международном

экономическом форуме
10 июня в Санкт�Петербурге за�

вершился XI Международный эко�

номический форум.  В рамках фо�

рума состоялась встреча Алекса�

ндра Медведева и старшего Вице�

президента Китайской националь�

ной нефтегазовой корпорации

(КННК) Чжоу Цзипина. 

Стороны обсудили ход реализации
"Протокола о поставках природного газа
из России в КНР" и высказали единое
мнение, что коммерческие переговоры
по согласованию основных условий ор�
ганизации поставок российского газа в
Китай продвигаются плодотворно. 
В рамках форума также прошла встреча
Александра Медведева и председателя
Совета директоров, главного исполни�
тельного директора корпорации Chevron 
Дэвида О'Рейли, в ходе которой обсуж�
дались вопросы сотрудничества в неф�
тегазовой сфере. 
Кроме того, состоялась рабочая встреча
Валерия Голубева, Александра Медве�
дева и министра топлива и энергетики
Украины Юрия Бойко. Стороны рассмот�
рели вопросы, связанные с текущими
поставками газа на Украину. Особое
внимание было уделено вопросу транзи�
та российского газа по территории Укра�
ины европейским потребителям. Была
отмечена необходимость увеличения
объемов инвестиций для существенного
повышения надежности работы газотра�
нспортной системы Украины, с учетом
ее важности в транспортировке рос�
сийского газа в Европу.
В заключительный день работы форума
также прошли встречи Александра Мед�
ведева с Президентом области Ломбар�
ди (Италия) Роберто Формигони, пред�
седателем правления Gasunie Марселом
Крамером. 
На встречах были рассмотрены вопросы
дальнейшего взаимодействия компаний
в области поставок природного газа в
условиях либерализации энергетическо�
го рынка Европы. 
Также прошли переговоры Александра
Медведева и президента, главного управ�
ляющего компании Fortum Михаэля Лили�
уса. Стороны отметили успешное взаимо�
действие в рамках совместных проектов, а
также обсудили основные вопросы разви�
тия российско�финского сотрудничества в
энергетической сфере.
Делегация "Газпрома" также приняла
участие в «круглом столе» "Новые игроки
на старых рынках", в ходе которого об�
суждались перспективы привлечения ин�
вестиций в развитие энергетического
рынка.

Визит в Малайзию
13 июня состоялся визит делега�

ции ОАО "Газпром" во главе с за�

местителем председателя правле�

ния ОАО "Газпром" Александром

Медведевым в Малайзию. 

В ходе визита Александр Медведев выс�
тупил на XII ежегодной Азиатской нефте�
газовой конференции в Куала�Лумпуре с
докладом "Формирование позиций на
глобальном энергетическом рынке". В
ходе выступления было отмечено, что
азиатско�тихоокеанский регион являет�
ся одним из ключевых для "Газпрома".
Компания планирует активизировать
свою работу на этом рынке путем разви�
тия поставок газа и торговли СПГ, а так�
же за счет вхождения в проекты по раз�
работке крупнейших месторождений уг�
леводородов.

Подготовила Евгения ЖДАН

Новости ТЭК
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Нормально, когда кафедре  заказывают  требуемые  объемы подготов�
ки, подсказывают, на что делать акценты.  К примеру, архитекторы за�
явили математику на один семестр, значит, она им больше не нужна.

Волкова И.И., заведующая кафедрой высшей математики, декан ФИТ
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Чаще всего в газетах пишут о
тех, кто добился определен
ных высот. И крайне редко
"приближенные к народу" ста
новятся героями газетных ста
тей. Если студентка, то непре
менно "спортсменка, комсо
молка и просто красавица",
если преподаватель,  то док
тор наук, если  выпускник УГ
ТУ, то, безусловно, большой
начальник. Сегодня мы нару
шим эту  традицию и расска
жем о выпускнике нашего ву
за 2006 года Михаиле Порох.

– Михаил, расскажи, когда и по�
чему ты поступил в наш универси�
тет?  
– В 2001 году я поступал в индуст�
риальный институт, а закончил
уже Ухтинский государственный
технический университет. На спе�
циальность ПЭМГ, как на наиболее
перспективную в то время, мне по�
советовал пойти брат моего лучше�
го друга, который в то время уже
заканчивал наш вуз. В школе у ме�
ня был интерес и склонность к чер�
чению, даже сдавал государствен�
ный экзамен по этому предмету.
Техническое образование выбрал
потому, что ситуация в стране была
нестабильная, и на тот момент бы�
ло изобилие экономистов и юрис�
тов. По совету родителей решил
получать именно его, потому что на
экономиста можно выучиться, если
в жизни понадобится. 
– Тяжело было перестроиться
после школы или учеба в вузе сра�
зу далась легко?
– На первом курсе меняется только
система образования, а предметы
остаются те же, что и в школе: об�
щеобразовательные. Как�то раз на
первом курсе, когда я отлично сдал
зачет, один преподаватель мне по�
желал удачно защитить диплом на
пятом курсе. Для меня это стало
своеобразным стимулом. Ведь для
студента очень важно заслужить
уважение преподавателя. Мне и са�
мому было интересно учиться, а
тут еще такая поддержка.
– Говорят, одних нужно похва�
лить, чтобы они лучше старались,
а других � поругать.    На тебя луч�
ше действует похвала?
– Меня и похвалить, и поругать то�
же можно, чтобы не расслаблялся,
но в целом личная целеустремлен�
ность преобладает в моем характе�
ре.
– А экзамены хоть раз пересда�
вал?
– За все время обучения един�
ственный раз взял направление на
пересдачу зачета по курсовому
проекту. Сдавали теоретическую
механику. Людей на защите как
всегда было очень много, у одного
преподавателя целый "поток" сту�
дентов. Я до последней возможнос�
ти делал расчеты и чертежи, пока
меня просто не выгоняли из чи�
тального зала.  В итоге, когда
пришла моя очередь идти на защи�
ту курсового проекта, ведомость
уже закрыли. Я  все�таки уговорил

преподавателя проверить мою ра�
боту. Он посмотрел ее и оценил на
тройку, аргументируя как не сдан�
ную вовремя, но мне удалось его
убедить в качестве проделанной
мною работы, и он согласился пос�
тавить четыре.
– В УГТУ были преподаватели,
которые тебя направили и помог�
ли тебе определиться в жизни?
– Были такие, которые помогли

оценить жизненную позицию. От
них я перенял для себя очень мно�
гое. Жуйко Петр Васильевич был
заведующим кафедрой, � сильный
человек, производственник. Он
рассказывал все в доходчивой фор�
ме, привлекал нас к науке, умел за�
интересовывать студентов. Князев
Николай Владимирович, Кримче�
ева Гульнара Гусейновна, Сальни�
ков Александр Викторович, да и
вообще все преподаватели кафед�
ры. Глядя на этих людей и анализи�
руя, перенимая их опыт, для себя
делаешь выводы: к этому нужно
стремиться, а к этому не стоит, так
поступать надо, а так � нет. К пре�
подавателям я относился как к нас�
тавникам.
– Ты был сознательный студент?
– Судите сами. У нас было две
группы.  Большинство ребят было
из технического лицея, а я закон�
чил 20�ю школу. На втором курсе
меня избрали профоргом. Сначала
замещал старосту в нашей группе, а
потом и в обеих. Когда у ребят
спрашивали, кто у вас ответствен�
ный, все почему�то называли мое
имя. Фамилия у меня Порох, что�
бы не взрываться по пустякам,
энергию нужно куда�то девать.
– Ты лидер?
– Скорее, да. Люди в нашем уни�
верситете развиты разносторонне:

кто танцует, кто поет, кто спортом
занимается. Ребята все разбива�
лись по интересам, а я всех собирал
в кучу. Предлагал им: давайте сде�
лаем так�то и так�то. Они отвечали:
надо подумать. А я говорил им: мы
не будем думать, мы будем делать.
Я с детства усвоил принцип: глав�
ное ввязаться в драку, а там разбе�
ремся. 
– Как поется в одной песне Влади�

мира Высоцкого: "Настоящих
буйных мало, вот и нету вожа�
ков". Значит ты � "настоящий буй�
ный"?
– Можно и так сказать.  По край�
ней мере, ответственность брать на
себя я никогда не боялся. Отказы�
ваюсь только в крайних случаях,
когда понимаю, что не могу разор�
ваться и выполнить обещанное. В
делах можно расставить приорите�
ты и тем самым добиваться по�
ставленных перед собой целей. 
– Михаил, расскажи, где ты сей�
час работаешь?
– В экспертной организации ООО
"Ростехконтроль". Мы занимаемся
экспертизой промышленной безо�
пасности производственных объек�
тов и проектной документации.
Когда предложили, я долго  не раз�
думывал.  Еще пятый курс не за�
кончил, а меня уже оформили на
работу инженером по промышлен�
ной безопасности. Я окунулся в со�
вершенно новую для себя атмосфе�
ру и пытался как можно больше
впитать информации. 
Чтобы стать хорошим специалис�

том и экспертом, нужно обладать
большим опытом. Параллельно с
обучением я работал трубопровод�
чиком в организации, занимаю�
щейся капитальным ремонтом и
строительством газопроводов. Был

опыт работы в производственно �
техническом отделе, где столкнул�
ся и с проектной документацией, и
с организацией производства.
Много интересного дало прохож�
дение практики в линейно�произ�
водственном отделе ООО "Север�
газпром" и линейно�эксплуатаци�
онной службе. 
– Расскажи подробнее, что за экспер�
тизы проводит ваша организация?

– К примеру, нужно поменять изо�
ляцию на участке магистрального
трубопровода. Для этого нужен
проект. Но прежде чем приступить
непосредственно к работе по про�
екту, нужно его проверить. Законо�
дательно установлено, что эту
инструкцию должен проверить не�
зависимый орган, коим мы и явля�
емся. Сверяем проектную докумен�
тацию с  ГОСТами. Далее согласу�
ем с органами "Ростехнадзора"
России, которые контролируют
промышленную безопасность, ох�
рану окружающей среды, сейчас
они отвечают и за другие виды дея�
тельности.  
– В общем, как и в студенческое
время, продолжаешь брать на се�
бя ответственность?
– Получается, что так. Эксперт
обязан проверить каждую запятую,
каждую цифру проекта, под кото�
рым подписывается. Работа очень
кропотливая, скрупулезная, даже
где�то нудная. Нужно удержать в
голове массу информации, собрать
все и по полочкам разложить. Му�
равейник на первый взгляд тоже
кажется хаосом, но даже там четкая
система. Нужно только понять и
разобраться.
– Есть основной круг организа�
ций, с которыми работает ООО
"Ростехконтроль"? 

– Организации, с которыми мы
сотрудничаем, это прежде всего
ООО "Севергазпром", ОАО "Се�
верные МН", "Ямалгазинвест",
"Печорнепинефть", "Лукойл�Ко�
ми".  Работаем также с админист�
рациями районов Республики
Коми.
– У "больших начальников" я
непременно спрашиваю, как они
относятся к выпускникам УГТУ,
приходящим на практику и на
работу. Все они в один голос ут�
верждают, что отлично.  А у те�
бя как у вчерашнего выпускника
будет взгляд с другой стороны.
Как вас, наших выпускников,
принимают на  предприятиях го�
рода? 
– Все зависит от самих студентов,
как они себя подают и какие цели
преследуют.  Или они хотят прий�
ти и "отсидеться", или же не боятся
и "за лопату подержаться". На
третьем курсе я попал на практику
в линейно�эксплутационную служ�
бу Сосногорского ЛПУ. Ездил по
трассе, работал, как говорят, "сидел
на лопате". Был на практике и в
"Севергазпроме" в производствен�
ном отделе эксплуатации магист�
ральных нефтепроводов и газорас�
пределительных станций конден�
сатопроводов. Там мне предложи�
ли интересную тему диплома: "Пе�
ревод магистрального газопровода
в газораспределительную сеть".
Никто из студентов такую тему
раньше не затрагивал. Интересная
работа, меня многие отговаривали,
думали, что не справлюсь, но я не
поддался. Я был уверен в этой теме,
в этой разработке и в итоге защи�
тился на "отлично".
– Что бы ты посоветовал студен�
там, чтобы найти себя в жизни и,
окончив вуз, устроиться на хоро�
шую работу?
– Прежде всего надо быть комму�
никабельным � это поможет пра�
вильно организоваться в жизни,
выбрать то направление, которое
будет интересно и в котором будет
возможность развиваться. Жизнь �
это непрерывное движение. Важно
уметь моментально переключаться.
Не останавливаться на достигну�
том, быть целеустремленным.
Быть ответственным не только пе�
ред кем�то, а прежде всего перед
самим собой. Ты сам отвечаешь за
свою жизнь. Важно делать так,
чтобы она была достойной и пол�
ной во всех отношениях. Надо ува�
жать тех людей, которые тебе по�
могают. Послушай, что тебе ска�
жут, проанализируй и только тогда
принимай решение. Не нужно
быть "букварем", заучкой, надо
позволять себе веселиться, радо�
ваться жизни и развивать себя
творчески. В общем,  быть разнос�
торонне развитым, проявлять ин�
терес к жизни.  
Есть люди, которые видят лужу, а
есть те, которые видят звезды, от�
раженные в ней.  Все зависит от са�
мого человека.  

Беседовала Яна МАЦКИВ

«Фамилия обязывает не
взрываться по пустякам»

Михаил ПОРОХ:

Где еще  как не на практике в линейноэксплуатационной службе Сосногорского ЛПУ можно прокатиться на ГТТ?!
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Есть люди, которые видят лужу, а есть те, которые видят звезды, от�
раженные в ней.  Все зависит от самого человека.  

Михаил ПОРОХ, выпускник УГТУ 2006 года
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Являясь членом  MSDN AA, УГТУ получает по подписке все ОС,
серверные продукты, средства разработки и другое программное
обеспечение   Microsoft, техническую поддержку, доступ к инфор�
мационным ресурсам.

Координатор программы MSDN AA в УГТУ Ф.В. Маракасов

Что день 
грядущий 
нам готовит?
С 2005 года в Ухтинском госу
дарственном техническом
университете действует прог
рамма  Microsoft Developer
Network Academic Alliance
(MSDN AA), благодаря кото
рой наше учебное заведение
использует в образователь
ном процессе при минималь
ных финансовых затратах са
мые современные продукты и
технологии Microsoft. Теперь
любой желающий может по
лучить на кафедре ИСТ про
дукт, входящий в программу
MSDN AA.

Программа MSDN AA имеет две
основные цели: 1) сделать ПО
Microsoft более удобным для учеб�
ного процесса и научных исследо�
ваний. 2) сформировать сообщест�
во преподавателей, стремящихся к
обмену учебными материалами и
методическими разработками по
использованию этих технологий.
"Являясь членом  MSDN AA, � рас�
сказывает координатор программы
в университете Феликс Владими�
рович Маракасов, � УГТУ получает
по подписке все ОС, серверные
продукты, средства разработки и
другое программное обеспечение
Microsoft, техническую поддержку,
доступ к информационным ресур�
сам, возможность получения ис�
ходных кодов и своевременных об�
новлений ряда продуктов, а также
возможность участия в передовом

академическом сообществе по те�
матике. Полученное ПО может
быть установлено на любое количе�
ство компьютеров. Кроме того, пре�
подаватели, сотрудники и студенты
нашего учебного заведения могут
устанавливать поступившее в рам�
ках MSDN AA программное обеспе�
чение на своих личных ПК благода�
ря специальной политике лицензи�
рования".

В пакет подписки MSDN
AA входят: OC Windows
XPProfessional/2000/Serv
er2003/ME/NT
Embedded/CE,  сервер�
ные продукты Windows
Server Systems: (Microsoft
Windows Server, SQL
Server, Exchange Server,
Commerce Server),
Microsoft Visual
Studio.NET Academic,
Microsoft Office и др. 

Подробная информация:
http://www.microsoft.com/rus/msdnaa

«Испытай  
возможности» –
конкурс 
от  Autodesk
Компания Autodesk запустила
международный студенческий
конкурс "Испытай возможнос
ти", предложив студентам про
явить свой талант в 3Dмоде
лировании, а остальным в ко
торый уже раз продемонстри
ровала свое стремление к
развитию профессионального
образования. 

Студенты, обучающиеся в техни�
ческих и  архитектурно�строитель�
ных вузах всех стран СНГ, пригла�
шаются поучаствовать в  конкурсе
инновационных работ. На конкурс
принимаются  3D�модели, создан�
ные в любых отраслевых програм�
мных  продуктах Autodesk. 
Участники получают шанс выиг�

рать один из трех современных  но�
утбуков или ультрамодный mp3�
плеер iPod от фирмы Apple.  Сту�
денты, приславшие лучшие рабо�
ты, при желании смогут пройти
стажировку в компании Autodesk,
у авторизованных партнеров ком�
пании и на предприятиях, исполь�
зующих программные продукты
Autodesk. 
Жюри, в состав  которого войдут
сотрудники Autodesk, профессио�
налы и эксперты рынка, будут
ориентироваться при анализе ра�
бот на полноту использования воз�
можностей  программных продук�
тов Autodesk, наличие инноваци�
онных решений и общую  эстети�
ческую привлекательность. Торже�
ственное награждение победите�
лей состоится  в октябре 2007 года.

Заявки на участие  принимаются
до 20 сентября 2007 года по адресу

konkurs@autodesk.com. 
Подробная информация на www.autodesk.ru.

Студенческое
сообщество
Autodesk �
абсолютно

бесплатно!

В самое ближайшее время
наш вуз присоединится к Сту
денческому сообществу
Autodesk и получит доступ к
бесплатным  полнофункцио
нальным студенческим верси
ям всех ведущих програм
мных продуктов Autodesk. 

Цель Сообщества � подготовить к
профессиональной деятельности
будущих инженеров и конструкто�
ров и познакомить их с новейшими
3D технологиями и тенденциями в
области машиностроения, строи�
тельства и архитектуры, инженер�
ных коммуникаций и инфраструк�
туры, визуализации и анимации. 
Участники  Сообщества получают
доступ к материалам, помогающим
освоить и эффективно  использо�
вать программное обеспечение
Autodesk, смогут принимать участие
в  студенческих конкурсах, проводи�
мых Autodesk, обсуждать проекты с

коллегами и  единомышленниками
и, самое главное, смогут загружать с
портала www.students.autodesk.com
и использовать на  домашних компь�
ютерах полнофункциональные сту�
денческие версии всех ведущих
программных продуктов Autodesk
абсолютно бесплатно! Кроме того,
на сайте имеются пособия и библио�
теки, размещаются объявления о
студенческих конкурсах, ведутся об�
суждения проектов и профессио�
нальные дискуссии, проводятся кон�
сультации с опытными специалиста�
ми из различных уголков мира. 

Подробную информацию можно найти на
www.autodesk.ru.

Ведущий рубрики Сергей МАРТЫНОВ

Наш вуз может ис�
пользовать Windows в
качестве инструмента
обучения при изучении
общих понятий и тео�
ретических  основ ОС.
Использовать SQL
Server � при препода�
вании общих понятий
и принципов работы
структур баз данных.
Visual Studio.NET �
при преподавании об�
щих понятий, теории и
практики программи�
рования. 
Exchange Server  � тео�
ретических основ об�
щих понятий и прин�
ципов работы системы
передачи сообщений. 
Commerce Server или
BizTalk  � общих поня�
тий, теории или прак�
тики электронной
коммерции. 

Samsung 
SGH�i710
Внешне эта модель больше похожа
на смартфон, но по функциям и
возможностям ближе к коммуни�
каторам. Это компактное устрой�
ство в виде моноблока, с инте�
ресным дизайном (черный кор�
пус с хромированной отдел�
кой) и сенсорным экраном.
Аппарат оснащается весьма
быстрым процессором � мо�
жет быть, он и уступает са�
мым скоростным моделям,
но для повседневной ра�
боты (электронная поч�
та, связь, Интернет,
правка документов)
вычислительной мо�
щи вполне достаточ�
но. Дисплей круп�
ный, достаточно яр�
кий и четкий. В це�
лом технические
характеристики со�
ответствуют совре�
менному уровню. Из

беспроводных ин�
т е р ф е й с о в
имеется толь�
ко Вlиetooth

(зато с прилич�
ным набором

" п р о ф и л е й " ) .
Интересная изю�

минка � возмож�
ность распознава�

ния визитных карто�
чек. Визитку доста�

точно сфотографиро�
вать, затем снимок рас�

познается и заносится в
карточку контакта.

Цена: $550
Характеристики:

Windows Mobile 5.0.
карты памяти microSD, 

камера 2 Мп. коммуникации
USB, Bluetooth, 

Масса: 105 г

Nokia N95
Обладатель смартфона Nokia N95 в

рекламном ролике доверительно сооб�

щает: "Таким я
знаю компью�
тер". Все�таки
он преувеличи�
вает. Заменить
ноутбук смарт�
фон пока не в
состоянии. Мо�
дель, впрочем,
небезынтерес�
ная. По мощнос�
ти и фyнкцо�
нальности она
почти не уступа�
ет лучшим об�
разчикам ком�
муникаторов на
базе Windows
Моbile: GPS, цифровая камера с матрицей
высокого разрешения, беспроводные адапте�
ры, интерфейсы и т. д. Все это собрано в нем�
ного громоздком, но удобном слайдере, обо�
рудованном цифровой клавиатурой.
Цена: $930
Характеристики: Symbian 08 9.2, 
microSD, 5 Мп, U8B, Bluetooth, 
Wi�Fi, GPS, 
Масса: 120 г

Sony Ericsson Р1
Многие уже думали, что Sony Ericsson окон�
чательно переквалифицировалась в разра�
ботчика мобильных фотоаппаратов и забро�
сила серию бизнес�смартфонов. Но букваль�
но на прошлой неделе была анонсирована
модель Pl. Весьма мно�
гообещающий и
интeресный аппарат с
крупным экраном и
полной клавиатурой.
Это моноблок с ориги�
нальной конструкцией
клавиатуры � по два
символа на клавише.
Продвинутый аппарат
с полным набором
функций.
Цена: н/д 
Характеристики:
Symbian OS 9.1, 
Memory Stick Micro,
3,2 Мп, USB,
Bluetooth,Wi�Fi, 
Масса: 123 г 

По материалам "NEWSWEEK"

Промежуточные звенья «мобильной эволюции»
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НАСТОЯЩАЯ БИТВА,
или никто не хотел уступать

Соревнования проходили в
спорткомплексе Нижегородс
кого государственного техни
ческого университета. В чем
пионате приняли участие
спортсмены из семи феде
ральных округов России, сту
денты 64х высших учебных
заведений. Среди участников
были чемпионы мира и Евро
пы. Соревнования проводи
лись по правилам Всемирной
федерации каратэ.

Студентка нашего университета
стала чемпионкой России по куми�
тэ в весовой категории до 53 кг, а
также заняла третье место в спор�
тивной дисциплине � ката (демон�
страция приемов), проведя в общей
сложности за один день восемь пое�
динков, из них победив в семи. Наи�
более тяжелым была предпослед�
няя борьба за выход  в финал. За
несколько секунд до его окончания
удалось переломить ход поединка и
выиграть его с разницей в три бал�
ла. Юля вышла на поле с хорошим
настроем и стала чемпионкой Рос�

сии по кумитэ. Впереди финал с
опытной соперницей.
По словам Александра Дворецкого,
тренера и  руководителя  Ухтинско�
го клуба каратэдо Сито�рю, эти  со�
ревнования объединяют все стили и
направления в каратэ и являются
единственными, которые офици�
ально признаны Международным
Олимпийским комитетом как вид
спорта, именно поэтому победа на
таких соревнованиях считается на�
иболее труднодостижимой и прес�
тижной.
Состязания состоялись в рамках ак�
ции "Каратэ" � удар по наркоугро�
зе", которую инициировала Феде�
рация каратэ России совместно с
Управлением Федеральной службы
по контролю за оборотом наркоти�
ков России.
Как стало известно, 11�ый чемпио�
нат России среди студентов прой�
дет в апреле 2008 года и будет яв�
ляться отбором на чемпионат мира
среди студентов. Может быть, эти
престижные соревнования станут
звездной ступенькой  студентки
Юлии Потемкиной.

Хороший настрой –

великое дело

Чемпионат проходил в курорт�
ном городке Анапа. Присутствие
маститых  судей, знаменитых на
весь мир борцов не спугнуло  ух�
тинского студента. Проведя два
техничных боя с мастерами из
Нижнего Новгорода и Краснода�
ра, Денис лидировал, а вот бой с
мастером спорта из Ростова  был
сложным и изнуряющим. Усту�
пив ему в схватке, Денис стал се�
ребряным призером.  Это первая
крупная победа нашего студента
на соревнованиях такого ранга. И
это стало для спортсмена, по су�
ти, генеральной репетицией на�

кануне чемпионата мира, кото�
рый пройдет в Палермо.
До этого выступления Денис
удачно стартовал на зональном
первенстве России в городе
Пскове, упорные тренировки и
желание победить сделали свое
дело � студента ждет чемпионат
Европы, где он выступит в соста�
ве сборной России, а после –
чемпионат мира по кикбоксингу
в итальянском городке Палермо.
"Наливал" кулаки силой Денис
на Вуктыле в родном школьном
спортзале, а став студентом уни�
верситета, начал заниматься еще
и боксом.  Он учился отражать
удары ногами и руками, а полу�
чая ответные, анализировал: по�
чему не среагировал, почему не
выставил защиту?

Леонид
Мартынюк,
тренер Дениса по

боксу.
– Это первая серь�
езная победа наше�

го студента в таких соревновани�
ях. У спортсмена здоровые кула�
ки, он бьет как копытом. Если не
будет лениться, то станет знаме�
нитым на весь мир!

Осуществить 
мечту в  Палермо
отправляется серебряный призер
чемпионата России по кикбоксингу студент
третьего курса ПЭМГ Денис Мавлютов

Серебряный призер чемпионата Рос
сии по кикбоксингу Денис Мавлютов
(справа).

23 мая
Это была не игра, это была бойня.
Тренеры обеих команд поставили
четкую задачу: "Выиграть!". Для
баскетболистов "Планеты" побе�
дить дома было важнее, чем для
"Волжанина�ГЭС", но фактор "сво�
его поля" просто уснул и не подыг�
рал им.  Это была прекрасная игра
в плане зрелищности, эмоциональ�
ного накала и техники.  Команды
бились достойно: четко делали пе�
редачи, отрабатывали перехваты,
ассистировали партнерам, "коси�
ли" мячи. Никто не хотел уступать,
и двухочковые "бомбочки",  наби�
рая очки,  четко ложились в коль�
цо. Матч получился непростой,
нервный. Команды поочередно вы�
ходили вперед, но создать благоп�

риятный отрыв не получалось. В
результате первой игры наши про�
играли со счетом 77:83, а вторую
игру выиграли 78:75. Баскетболь�
ные баталии еще долго не умолка�
ми в коридорах "Нефтяника", бо�
лельщики резво махали руками,
обсуждая защиту и нападение.

24 мая
В матче со сборной "Волгоград �
Газпром" из Волгограда баскет�
больная дружина "Планета�Уни�
верситет" вновь порадовала ре�
зультативностью, отгрузив в коль�
цо противника массу мячей на лю�
бой вкус. Примечательно то, что
все очки забили разные игроки, что
еще раз подтверждает сбалансиро�
ванность состава команды и доба�

вило головной боли соперникам.
Обе игры выиграла "Планета", счет
первой игры 84:58, второй – 83:65.
Но есть одно весомое "НО" в этой
игре: команда Волгограда прибыла
в составе семи человек, и ставить
на колени было просто некого.

Р.S.: По мнению директора баскет�
больного клуба Александра Еремина,
"Планета�Университет" для перво�
го чемпионата престижной лиги
выступила достойно. "Это золотая
середина. Мы на девятом месте из
16 команд. Игроки узнали, что собой
представляет  игра в высшей лиге,
показали, что мы играем не хуже
чемпионов и можем играть на рав�
ных с любой командой, даже с при�
зерами высшей лиги "А".

Ведущая рубрики Лариса ЧУПРОВА

Два года назад мастер спорта
России Владимир Рыбъяков
закончил университет с крас
ным дипломом. Для некото
рых это  был нонсенс. Спор
тсмен и красный диплом? 

В этом году пять мастеров спорта
и кандидатов в мастера спорта по
греко�римской борьбе защитили
диплом на "отлично". Это строи�
тель Олег Хизяк, буровики Иван
Яров (был шестым на чемпиона�
те России в 2004   году), Алексей
Канев и Роман Федотов, моновец
Александр Юдин. 
"На финише трудности были, угро�
за отчисления преследовала спор�
тсменов на первых курсах. Но, как
говорится, в здоровом теле � здоро�
вый дух", � так прокомментировал
столь радостное событие  тренер

выпускников Валерий Рыбъяков.
Надеемся, что стереотип "хвоста�
того спортсмена" в нашем уни�
верситете уходит в прошлое.

Главное не старт, 
а финиш

ПОЗДРАВЛЯЕМ!
Завершилось первенство Северо�Западного феде�
рального округа среди юниоров по вольной борьбе.
Пьедестал почета заняли студенты нашего универ�
ситета: Самвел Эмекскузян, Максим Большаков,
Игорь Медведев.
Финишировал чемпионат СЗФО по вольной борь�
бе, где студент Максим Большаков занял первое
место и выполнил норматив мастера спорта, на вто�
ром � Игорь Медведев.  Сергей Бегинин стал призе�
ром по греко�римской и вольной борьбе.

– Я благодарен своим тренерам за терпение, упор�
ство и то мастерство, что они мне передают.

Денис Мавлютов, серебряный призер  чемпионата России по кикбоксингу 10
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Тренер по грекоримской борьбе
Валерий Рыбьяков.

На последних секундах поединка решился вопрос: быть
или не быть Юле Потемкиной чемпионкой России по
каратэ.
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Тема изношенности спортко�
мплекса, обустройства спор�
тивных площадок, трибун,
дорожек рикошетила на про�
тяжении всех соревнований.
Люди восторгались историей
«Нефтяника» и огорчались
безмолвием местных влас�
тей. Да, были заметки в газе�
те, что деньги на капиталь�
ный ремонт вроде бы выби�
ли, да, запланирован. Но…
воз и ныне там. А дети сегод�
ня, сейчас в его стенах, на его
площадках…

– Очень много студентов, болельщиков,
родителей. Они пришли поболеть за
своих друзей, детей. Плохо, что нет кры�
тых трибун, где можно наблюдать сос�
тязания в непогоду. Было бы здорово,
если бы была организация горячего чая,
кофе, выпечки и продажа спортивных
плакатов, календарей. Эти атрибуты
создают особую атмосферу праздника.

Евгения, 5 курс

– Хотелось бы уютных раздевалок,
где можно спокойно переодеться и от�
дохнуть, душа с горячей водой, буфе�
та. Ведь мы провели здесь больше
трех часов. 

Виталий, 4 курс

– Своего сына�школьника мы привезли
на машине, в машине он и переоделся,

не хочется заходить в раздевалки
спорткомплекса. Он не уютен.

Александра Николаевна

� Когда�то «Нефтяник» был гордостью
Ухты. Если приезжали гости, то им по�
казывали просторы и красоту  спортко�
мплекса. Близость реки и шум деревьев
удачно гармонируют со спортивными
сооружениями. 

Николай Дуркин, пенсионер

Как рассказали в администрации  го�
рода, стадион будут реконструировать
в 2008 г. На его создание необходима
сумма 189 миллионов рублей. 
Сергей Головин, директор СК «Нефтя�
ник» прокомментировал ситуацию:
«Идет ремонт в зале борьбы и в боль�
шом игровом зале, будет возведен но�
вый забор,  идет подготовка к ремонту
хоккейного корта и восстановительно�
го центра».

Команды университета возгла
вили традиционные соревно
вания по легкой атлетике, пос
вященные памяти Виктора
Черникова, кандидата педаго
гических наук, заведующего
кафедрой физического воспи
тания, чемпиона  Коми АССР
по легкой атлетике.

Порывистый ветер грозил порвать
футболки спортсменов в клочья.
Но наслаждаться  эйфорией спор�
тивного накала и  борьбы это не ме�
шало. 
Страсти на спартакиаде кипели
вовсе недетские. Грянул сигнал
судьи – и атлеты ринулись за по�
бедными секундами. Спотыкаясь
на скользких от дождя беговых до�
рожках, обгоняя соперников, ко�
манда университета рвалась к по�
беде. Завидное упорство студентов
сделало свое дело. Они вновь пер�
вые! 
Отличную выносливость показали
спортсмены  Коми государственно�
го педагогического института, они
вторые, на третьем месте молодая
поросль � сборная команда школь�
ников Ухты. 
Эти соревнования шли и в зачет
спартакиады университета. По
счастливым секундам первую
тройку составили представители
НГПФ, ЛТФ и ФИТ.
В мире спорта важно не только
выступить командой, но показать
и свои личные способности. В
личном первенстве в первый день
соревнований состязались сту�
денты УГТУ,  во второй �  все
участники. Победу в финальных
соревнованиях в беге на 100 мет�
ров одержали Таисия Мехова
(ЛТФ) и Дмитрий Белоус
(УГНК). Среди призеров Анаста�
сия Шибаева (НГПФ), Мария
Архипова (школа №18), Андрей
Власов (ФИТ) и Павел Петров
(КГПИ). А вот на дистанции 400

метров среди девушек мастер�
класс демонстрировали  студент�
ки КГПИ Юлия Круг, Ирина Са�
вельева и Валентина Поздеева.
Стремительная борьба разверну�
лась на дистанции 800 метров сре�
ди юношей.  Сопротивляясь поры�
вам ветра и мерзкому дождю, чем�
пион республики коми Сергей
Матвеев (НГПФ) и сыктывкарец
Максим Когут  упорно двигались к
первому месту. Но победная форту�
на покорилась гостю из Сыктывка�
ра � 2 минуты 04,61 секунды, у Сер�
гея   2 минуты 05,56 секунд. На
третьем месте  Дмитрий Архипов �
2 минуты 09,10 секунды. 
Резвая разминка и боевой настрой
квартетов нашего университета да�
ла результат,  они уверенно победи�
ли в эстафетах 4х100 метров.
На параде закрытия победителей и
призеров поздравляли и вручали
призы первый проректор В.К.Хе�
гай, проректоры В.И.Солдатенков,
Г.Е.Белогорский, председатель
профкома А.М.Чупраков, руково�
дитель спортивного клуба Б.Ф.Ги�
затулин.
Прошедшие соревнования еще раз
показали, что наша республика бо�
гата не только нефтью и газом, но и
молодыми здоровыми людьми, а
это, бесспорно, главное достояние
нашей северной родины. 

ННееддееттссккииее

СТРАСТИ
СПАРТАКИАДЫ

По материалам спортклуба УГТУ подготовила Лариса ЧУПРОВА

Завершилась студенческая круглогодичная
спартакиада Ухтинского государственного тех
нического университета среди факультетов. 

Спартакиада проводилась по десяти видам спорта. Об�
щекомандное первое место занял коллектив НГПФ
(нефтегазопромысловый факультет, декан    Е.Л. Полу�
боярцев, зам декана по физкультурной работе Е.И. Гон�
чарова) спортсмены этого факультета заняли первые
места по 6 видам спорта (силовой гимнастике, настоль�
ному теннису, лыжным гонкам, баскетболу и легкой ат�
летике), они набрали 13 очков. На втором месте с 23 оч�
ками вышли спортсмены ЛТФ (лесотехнический фа�
культет, декан С.К. Овчинников,    зам. декана А.В. Круг�
лий), а третье место заняла команда АСФ (архитектур�
но�строительный факультет, декан В.Н. Пантелеенко,
зам. декана К.Ю. Левенштерн). 

Наша республика богата не только нефтью
и газом, но и молодыми здоровыми людь�
ми, а это, бесспорно, главное достояние на�
шей северной родины.
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Завершение 
спартакиады УГТУ

Больно, мне больно...
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ВЫПУСК�2007

Наталья 
Белобородова,

профессор, зав.
кафедрой ИТ
MIBI:
– В университе�
те я работаю с
1994 года, вто�
рой год препо�
даю в  MIBI. Это
уже 14 выпуск�
ной, на котором

я присутствую.  И с каждым годом
наблюдаю тенденцию роста. Выпу�
скной становится более организо�
ванным, конкурентоспособным,
все более соответствует реалиям
сегодняшнего дня. Организаторы с
каждым разом ответственнее под�
ходят к этому важному празднику в
жизни университета и города. 

Анастасия 
Пихтина,

выпускница�
2007, ГИС�02:
– Очень радост�
но, что наконец
наступил этот
долгожданный
торжественный
момент! Теперь
начнется взрос�
лая жизнь. В бу�

дущем собираюсь работать по спе�
циальности. Возможно, в "Коми�
нефтьгеофизике". Но сначала пе�
ред трудовыми буднями нужно хо�
рошенько отдохнуть, поеду в от�
пуск!

Александр 
Офров,

выпускник�
2007, ГИС�02:
– Настроение
отличное! Мно�
жество положи�
тельных эмо�
ций, несмотря
на то, что я неу�
дачник, и дип�
лом свой  пока

не получил. Но, надеюсь, это свер�
шится в ближайший понедельник.
Работа, правда, у меня  уже есть. В
Усинске, в управлении геофизичес�
кими работами.

Людмила 
Чиркина,

мама выпуск�
ницы�2007
Виктории:
– Испытываю
сегодня на этом
празднике од�
новременно и
радость, и гор�
дость за свою
дочь! В 2000 го�

ду у нас сын закончил вуз, и вот
сейчас Вика. Дети выучились, и
есть чувство облегчения. У дочки
уже есть работа, правда, не совсем
по специальности. Вика будет ра�
ботать делопроизводителем в "Се�
вергазпроме".

Елена 
Пацюк,

выпускница�
2007, ИСТ�02:
– Сегодня
очень важный
день в моей
жизни. С од�
ной стороны, я
радуюсь, что
все уже позади,
с другой �

очень жаль, что все закончилось и
прошли самые замечательные и ве�
селые студенческие годы. Предпо�
ложительного места работы у меня
пока нет, но хотелось бы работать
по специальности. В ближайшее
время начну поиск!
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«Мы ушли!»
Дружное скандирование можно было
услышать на ступеньках Дворца куль
туры 16 июня из уст молодых людей в
синих мантиях. 35ый выпуск УГТУ сос
тоялся! Как всегда, в торжественной
обстановке ДК, получив дипломы: сна
чала красные, затем синие. С чувством
облегчения и удовлетворения выпуск
ники отправились в путь по улицам го
рода. 

Прохожие радовались, как дети,  доставали
сотовые телефоны и снимали на видеокаме�
ры грандиозное шествие. Не каждый день
такое увидишь! А посмотреть было на  что.
Впереди � барабанщицы в развевающихся
от ветра коротких юбочках. Из машины с
громкоговорителем доносится информация
об очередном выпуске и слышатся возгласы
"Ура!". Идут спортсмены, за ними � Центр
творческого развития студентов со всеми
своими коллективами. И, наконец, ректо�
рат возглавляет колонны в синих мантиях. 
Около родного университета выпускники
окружили еще не работающий фонтан и де�
ревянные подмостки перед корпусом "Е" и
приготовились к неофициальной части
праздника, которая началась с запуска фон�
тана. Затем � концерт под открытым небом.
Периодически начинающейся то дождь, то
ветер � для настоящих талантов не помеха.
Лучшие творческие коллективы УГТУ,
невзирая на капризы погоды, как всегда по�
казали высший класс. Выпускники фотогра�
фировались на память около фонтана. В об�
щем, торжество шло своим ходом. А тем вре�
менем новая, совершенно другая, взрослая  и
самостоятельная жизнь незаметно начина�
лась у молодых, перспективных специалис�

тов, сегодняшних выпускников УГТУ.

Владимир Потемкин, папа выпускницы�2007:
– В этом году окончила университет наша дочь Виктория. У нас трое
детей. И из них это первая выпускница. Один ребенок еще учится в
УГТУ, и один в этом году поступает. Дочь окончила ПГС, как и моя
жена Светлана. Так что у нас уже целая династия строителей. Работа
у Вики уже есть � в архитектурно�проектном бюро.

Торжественное шествие по умытой  улице.

С чувством удовлетворения...

Звезды минифутбола.

Люди в черном. Кричали мальчики «Ура!» и в воздух шапочки бросали.

Фотографии Вадима ШАБУНИНА

Материалы подготовила Яна  МАЦКИВ
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Михаил Мигунов,
выпускник МЛК�02, красный диплом  
…Когда за плечами красный диплом коллед�

жа плюс рабочая специ�
альность и ты можешь
только по названию стан�
ка рассказать о его монта�
же и демонтаже, в вуз
идешь уверенно, сразу
когда все стесняются вы�
зываешься быть профор�
гом группы,  быстро прис�
посабливаешься к услови�

ям, а привычка учиться  � срабатывает.       
…Когда жена тоже студентка, семейная
жизнь имеет определенные трудности,  но
протекает  без разрушающих проблем, пото�
му что идем в одном направлении.  А ранний
ребенок  (со 2 курса) и проживание в обще�
житии  � хорошие  средства воспитания "гла�
вы семьи".
…Когда требуется материальная поддержка,
при желании  можно найти такую постоян�
ную работу, которая  совмещается с учебой.
Это очень важно. Я был на 3 курсе  програм�
мистом на 1/2 ставки, на 4 курсе техником на
полную ставку, а на 5 курсе, подучившись в
Москве, работал в фирме.
…А когда разработал (под руководством
Г.П.Дроздовского)  по заявке ООО "Ремонт�
ник" дипломный проект, оказалось,  что вы�
рулил на красный диплом.

Дроздовский Г.П.,
доцент кафедры ЛДМиМ

� Нельзя человека  напич�
кать знаниями на всю
жизнь, и вуз не готовит
специалиста на 100% к
производству. Вуз учит
творческому подходу!
Студенты должны нау�
читься приобретать и раз в
жизни пройти  "от А до Я"
весь путь создания проек�

та, постигая алгоритмы проектирования, на�
учаясь тому, как это делается. Наш выпуск�
ник  учился проектировать и по тяговым ха�
рактеристикам рассчитать машину в целом.

Кира Кондратенок,
в прошлом староста СО�02

...Старосту на 1 курсе  вы�
бирать нельзя. Кого  мож�
но выбрать, будучи знако�
мыми два часа?  А само�
выдвинуться  можно, если
не боишься ответствен�
ности. Что я и сделала  2
сентября 2002 года в авто�
бусе во время  экскурсии
по городу, когда  завка�

федрой  СО Дмитрий Артемьевич Алексеев
предложил новоиспеченной группе выбрать

старосту. 
…Чтобы получить красный диплом, мало
просто хорошо учиться, надо поставить себе
эту цель и бороться за "отл", когда тебе ста�
вят "хор". Я ограничилась защитой на "от�
лично".
…Поступая в вуз, про СО смутно  знала,  как
"что�то творческое". Понимание пришло
благодаря питерским преподавателям. Они
вели у нас спецпредметы, познакомили с пи�
терской школой PR (в ней говорят "PR�
спец", а в московской  � "пиарщик"), дали его
классическое определение: гармонизация от�
ношений между  организацией и обществен�
ностью,  построенная на принципах откры�
тости и честности.  А еще PR� специальность
требует знаний в экономике, психологии,
юриспруденции.
…От старосты требуется быть лидером, быть
правильным и в чем�то образцовым. Жела�
ние  быть таким требует для себя поддержки
со стороны  группы. Любому исполнителю
для хорошей работы нужно общественное
признание того, что он делает, и знание, что
его вклад нужен  руководителю.  "Сотрудни�
ка" надо окрылять, не быть к нему равнодуш�
ным и тем более  никогда "не бить по рукам".
…Нужно  добиваться сплоченности группы,
коль скоро мы вместе получаем образование.
Это нужно с первого курса, где после школы
ощущаешь, что ты вроде никому здесь не ну�
жен. Важно снимать внутригрупповые проб�

лемы, они  разрушают благоприятную ат�
мосферу. Везде должна быть команда � люди,
объединенные одним делом. На нормальной
работе каждому сотруднику говорят: "Вы не�
сете миссию организации!" Университет, ду�
маю, не исключение. 

Чернышов А.Г.,
декан ФГО
Третий выпуск  специ�

альности СО особенно
радует. Прекрасно отк�
рыла защиту дипломов
Татьяна Бибихина. Блес�
нул защитой Сергей За�
харов. Обратила на себя
внимание редкая защита
заочницы Наталии Гуд�
ковой (Вуктыл).  На "от�
лично" защитились наши
активисты:  Сергей Штоль, опытный проф�
союзный деятель, и бессменный шеф от фа�
культета в школе�интернате Алексей Тель�
нов. Красные дипломы получили Елена Де�
ментьева, Олег Исмаилов, Сергей Захаров,
Ольга Корчагина. 
Все выпускники этого года продемонстриро�
вали профессиональную подготовленность
и, надеюсь, в работе прославят нашу специ�
альность и университет.

Материалы подготовила Феня ПЕКАРИНА

В перечне направлений подготовки
(специальностей) высшего професси�
онального образования Министер�
ство образования  и науки  РФ устано�
вило и наименования присваиваемой
квалификации. Они для наших выпу�
скников следующие:

Бакалавр. 
Инженер. 
Горный инженер. 
Специалист по связям с общест
венностью. 
Специалист по физической куль
туре и спорту. 
Экономист. 
Экономистменеджер. 
Архитектор. 

акультет        Специалист       Бакалавр        Магистр        Красный  диплом

ЭАП                      32                               4                           3                                      3
ИСТ                       15                            нет                       нет                                     3
АИС                      26                            нет                       нет                                     2

МЛК                   26                              1                          нет                                      1
ЛИ                       20                             нет                        нет                                     1     

АРХ                       9                              нет                       нет                                   нет
ПГС                       20                              1                         нет                                      2
ТГВ                        31                              2                         нет                                    нет
ВВ                         13                            нет                       нет                                     1

РЭНГМ                 43                            нет                       нет                                       2
БС                           27                              7                          2                                         2
ПЭМГ                    45                            нет                       нет                                      5
БТП                        38                            нет                       нет                                      5
МОН                      32                            нет                       нет                                      2

ГНГ                        29                            нет                       нет                                     нет
ПНГ                       11                            нет                       нет                                       2
ГИС                        11                            нет                        3                                        нет       
МИГ                       17                            нет                        нет                                      3

ФК                        30                            нет                        нет                                      4
ЭТК                      36/3 IMS                 4                            6                                     9/2 IMS    

CО                         23                             нет                     нет                                       4
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Говорю, оглядываясь назад
По данным деканатов 
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9 архитекторов защищали
свои выпускные  квалифи
кационные работы перед
Государственной комиссией
в составе 9 человек. 

5 из них прибыли из Москвы,
Архангельска, Сыктывкара.
Председатель комиссии � про�
фессор кафедры основ архитек�
турного проектирования МАР�
ХИ  Метленков Н.Ф., заведую�
щий Проблемной научно�иссле�
довательской лабораторией раз�
вития архитектурного образова�
ния Учебно�методического объ�
единения по образованию в об�
ласти архитектуры Министер�
ства образования и науки РФ.
8 квалификационных работ вы�
полнено по заявкам. 5 работ за�

казаны Главным управлением
архитектуры и градостроитель�
ства Республики Коми,  2 �
аналогичными управления�
ми Ухты и Княж�Погоста, а
работу "Гостиничный комп�
лекс "Красная Поляна" зака�
зала архитектурная масте�
рская ООО «АР.КО2» го�
рода Сочи, и  выполнила
ее Наталья Потоцкая. И
лишь одна работа "Пра�
вославный храм: образы
и архитектурные формы
� традиция и современ�
ность" выполнена  Андре�
ем Рыльченко  под научным
руководством  зав. кафедрой
архитектуры Г.И.Пименовой
по заказу души.

Девять на девять

Защита Артема Зайцева. Проект подземного торговоразвлекательного комплекса на Комсомольской площади. Работы
представлялись на планшете в 8 кв.м.

Наталья Потоцкая с мужем после успешной защиты про�
екта гостиничного комплекса «Ясная Поляна» в Сочи.
Проект заказан нашей дипломнице к предстоящей Олим�
пиаде�2014!

Ирина Матринова, Николай Егошин и Ольга
Чернова  защитили комплексный диплом.  Вы�
пускники ИСТ являются классными програм�
мистами, но, влекомые интересом  и  перспек�
тивой творчества, заявились работать  в уни�
верситете. 

У них разные специальности (БТП и ПНГ), у них
разные  имена (Ольга и  Анастасия), но при
разных родителях у них одинаковая редкая фа�
милия (Урбан) и одинаковые красные дипломы.

Архитекторы Андрей Рыльченко, Ольга Собя�
нина и Дарья Ряпосова остались работать на

кафедре. Осенью к их именам добавится отче�
ство и они вновь, но в новом качестве, войдут в
студенческие аудитории.

Краснодипломница Катя Буханец (ИСТ)  задолго
до выпуска обеспечила себе работу тем,  что уст�
роилась и год  бесплатно поработала.

Деканат ФИТ с восхищением говорит о магист�
ре ЭАП Викторе Климковиче, чьи  театральные
годы в театре�студии "Фрески" совпали с
учебными. Неподражаемый Хлестаков из "Ре�
визора" не создавал непреодолимых проблем
в освоении сложнейшей  специальности.

РРААЗЗННЫЫЕЕ  ННААЗЗВВААННИИЯЯ  

ММООЗЗААИИККАА    ОО  ВВЫЫППУУССККННИИККААХХ

Выпуск очной формы обучения
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Компьютеры,
ноутбуки,
комплектующие.
Гарантийное и
сервисное
обслуживание.
Лицензионное
программное
обеспечение

С НАМИ 

НЕ ЗАВИСНЕТ!
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На днях вернулись с семьей из
Белека. Нас угораздило ку
пить тур у малознакомого тур
оператора. Говорю "угоразди
ло", так как туроператор
умудрялся портить нам наст
роение едва ли не каждый
день!

Началось все в аэропорту. Рейс
"ВИМ�авиа" должен был отпра�
виться в 6.00 утра. О пунктуальнос�
ти этого перевозчика вообще впору
слагать легенды. И они свою репу�
тацию подтвердили! В четыре утра,
не выспавшись, мы приехали в До�
модедово, чтобы узнать, что рейс
задерживается на 4 часа. ("Аэроф�
лот", знаю по опыту, в такой ситуа�
ции как минимум бы накормил, как
максимум � поселил бы в гостини�
це.) Здесь ни представители авиа�
компании, ни туроператоры вооб�
ще никак себя не проявили. Если,
конечно, не считать, что рейс  пере�
несли еще на час позже...
В первый день по прилету все шло
отлично: быстро и с комфортом нас
развезли по отелям, моментально
вселили. Да и сам отель (Pine
Beach Club) все 10 дней только ра�
довал. Для спокойного семейного
отдыха � самое оно!
Но нам же не сиделось! Мы купили
у гида сразу три экскурсии. И наша
жизнь превратилась в сплошное
приключение.
Рафтинг. Гид Костя заливался со�
ловьем, описывая, как чудно пока�
таться по горной речке с детьми.
Покатались... Для начала води�
тель автобуса промахнулся мимо
нужного поворота. Скромно так
промахнулся � километров на 70.
Два с лишним часа мы плутали по
каким�то турецким деревушкам,
пока не попали наконец в горы.
Тут, видимо, с радости турку сроч�
но понадобилось кому�то звяк�
нуть по мобиле. И этот ненор�
мальный остановил автобус пря�
мо на повороте горной дороги � на

самом краю обрыва! Через минуту
нам в зад въехал следующий авто�
бус. Хорошо, скорость была ма�
ленькой, все обошлось. Но ощу�
щения еще те! С горем пополам �
доехали. Место чудной красоты,
отличный четырнадцатикиломет�
ровый маршрут с четырьмя не�
большими порогами! Мы даже
закрыли глаза на то, что дочка ди�

ко замерзла � вода
все же лишь 9 градусов! Главное,
ей понравилось. Но елки же пал�
ки, в нашей десятиместной лодке
оказалось два пятилетних ребен�
ка. Малыши все время просто не�
выносимо, до посинения вопили
от ужаса. Ну не детское это разв�
лечение!!! Гид этого не мог не
знать. Но срубить бабки важнее,
чем подумать о чужих детях.

Рыбалка в "Зеленом каньоне".
Для справочки � 65 баксов с носа.
Да и фиг бы с этой задранной це�
ной, умей я ловить рыбу руками.
Но, блин, не умею! А примерно тре�
ти рыбаков удочек попросту не хва�
тило. Замечательная рыбалка без
снастей! Кстати, тем, кто все же ух�
ватил удила, повезло немногим
больше: уж поверьте, форель на
хлеб слабо клюет. А других нажи�

вок не давали!!! И деньги мне, есте�
ственно, не вернули.
Шоппинг  в Анталию. Даже не хо�
чется описывать. Представьте себе
склады невообразимого тряпья по
ценам московских бутиков. Вам
нужны левые джинсы по 100�150
баксов? А дерьмовая дубленка за
2000? День просто был вычеркнут.
Уже позже, в последний день, мы
сами пробежались по нормальным
торговым центрам в Антальи и те
же джинсы, но хорошего качества
жена купила за двадцатку, я за 40
баксов.
И по мелочи…
Неутомимый Костя долго пытал�
ся втюхать нам еще и тур в аква�
парк "Троя". Опустив подробнос�
ти, скажу, что аквапарк, куда нас
обещали отвезти на автобусе, ока�
зался в 5 минутах ходьбы от наше�
го отеля, а входные билеты обош�
лись нам ровно на треть дешевле.
А Костя, гад такой, утверждал
еще, что туда пускают только ор�
ганизованные группы.
Подобные истории происходили и
с нашими соседями по отелю. Нап�
ример, один из экскурсионных ав�
тобусов слетел в канаву и перевер�
нулся. Никто, к счастью, не постра�
дал, но и извинений (не говоря уже
о деньгах) не получил...
Я очень жалел, что не взял с со�
бой права: бензин очень дорогой
($3 литр), но даже так мы полу�
чили бы больше удовольствия,
чем путешествуя с малоизвест�
ным оператором.
Не могу сказать, как организуют
отдых в Турции другие туропера�
торы. Но в том же Таиланде все
было по�другому: любая экскур�
сия была организована на высо�
чайшем уровне, мы были в пол�
ном восторге. Здесь же по�насто�
ящему комфортно, безопасно
чувствовали себя только на тер�
ритории отеля.

май 2007 
Олег СУСАНИН

РРААССССККААЗЗ  ТТУУРРИИССТТАА  
ИИЛЛИИ  УУЧЧИИТТЕЕССЬЬ  

ННАА  ЧЧУУЖЖООММ  ООППЫЫТТЕЕ

www.koleso.uchta�city.ru Адрес: Сенюкова, 6; т. 2�12�42

Сдается
площадь 
под рекламу

Телефон 74451

Грядет нешуточное лето!



стоматологический центр

КАУРИ
Ухта, пр. Космонавтов, 28, т. 4�24�34; www.kauri.ru
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Стоматологи предупреждают, что пирсинг
губ опасен для десен и может привести в ко�
нечном счете к потере зубов. Американские
ученые из университета штата Огайо, изу�
чив 58 молодых людей, установили, что час�
тота развития атрофических и воспалитель�
ных явлений в деснах в два раза выше у тех,
кто увлекается пирсингом, по сравнению с
теми, кто подобных "украшений" не носит.
Причем чем дольше носит человек металли�
ческие кольцо или стержень в губе, тем бо�
лее выраженные изменения происходят в
деснах. Наиболее неприятным результатом
может стать потеря зубов. 
Британский профессор Джимми Стил  из
университета Ньюкасла пояснил, что ме�
таллические элементы пирсинга постоянно

воздействуют как на десну, так и на шейку
зуба, заставляя десну опускаться, а зуб �
расшатываться. "Этот эффект локальный,
повреждены будут всего один или два зуба,
но это будут передние зубы, то есть те, кото�
рые вы никогда не хотели бы потерять", �
сказал профессор. 
Стил также подчеркнул, что развитие дан�
ных осложнений возможно только при дли�
тельном ношении кольца в губе. Альтерна�
тивой пирсингу служит приклеивание  зуб�
ных накладок, что  является абсолютно безв�
редной для зубов и, кроме того, безболезнен�
ной процедурой. Тем более, что в cтоматоло�
гическом центре "Каури" вам могут предло�
жить большой выбор этих украшений.

Доктор РИМЕР

Любители пирсинга 
рискуют потерять зубы!

Все товары и услуги подлежат обязательной сертификации и лицензированию

Казалось бы, весь персонал
здравпункта университета 
медсестра Марина Шешукова,
фельдшеры Татьяна Перфилье
ва, Оксана Черненко, Тамара
Уляшева  во главе с врачом,
кандидатом медицинских наук
Гюльсум Зафаровной  Жуйко
вой  должны быть, скажем
так,  практически безработны
ми, ведь кругом сплошная сов
ременная  здоровая моло
дежь.  Их детские болезни уже
позади, а старческие еще не
нажиты. Тем не менее сотруд
никам университетского здрав
пункта приходится проявлять
не только свои медицинские,
но и психологопедагогические
познания. И взаимоотношения
студентов и здравпункта скла
дываются иначе, чем в городс
ких поликлиниках. 

Ситуация 1. Мне надо! 
(Студенты здоровые, идут сами)
Эта  ситуация  имеет сезонный ха�
рактер и обостряется в сессионный
период.  Здоровый студент убеди�
тельно просит справку, необходи�
мую для продления сессии, кото�
рая, разумеется, для него не состоя�
лась. Некоторые не просят, требу�
ют! Если номер не прошел, бывает,
что приносят из других медицинс�
ких учреждений для того, чтобы ее
заверить. "Не доверять коллегам,
давшим  официальную справку, �
говорит заведующая здравпунктом
Гюльсум Жуйкова, � мы не можем,
поэтому заверяем. Есть такая наука
� деонтология, она об отношении
медиков к коллегам, к больным и к
их родственникам. Это своеобраз�
ное приложение к клятве Гиппок�
рата. Именно на этой научной ос�
нове приходится преодолевать тот
дискомфорт, когда приходится сту�
денту отказывать в просьбе. Мы
никому не отказываем в медицинс�
кой помощи.  Но здесь речь идет о
другом, не так ли?! Студента, ко�
нечно, жалко, ведь отчисление за�
висит от наличия спасительной
справки. 

Ситуация 2. Нам надо!
(Студенты здоровые, но их пригла�
шают)
Часто здравпункт приглашает сту�
дентов для медицинского освиде�
тельствования. Они, по словам
медперсонала,  идут очень неохот�
но, полагая, что это нужно меди�
кам, а не им.  А если все же отвеча�
ют на приглашение, то не во имя
своего здоровья, а в основном, что�
бы не создавать себе проблему. Со
временем же начинают понимать,
что без такого визита они не засе�
лятся в общежитие, не попадут ни в
санаторий�профилакторий, ни на
практику.

Ситуация 3. Помогите!
(Студенты нездоровые �  идут сами)
По данным нашего здравпункта,
среди студентов распространены
болезни желудочно�кишечного
тракта, гипертония и заболевания
верхних дыхательных путей. То,

что гипертония "помолодела", нау�
ка объясняет наследственностью.
Но наши медики не устают напо�
минать студентам, что нарушения
режима, стрессы и учебные нагруз�
ки подталкивают это заболевание.
Лечиться студенты, как правило,
не умеют. Как только боль отступа�
ет, тут же перестают выполнять
предписания. "Некоторые (но та�
ких, к счастью, мало) любят ле�
читься, ищут у себя болезни, разу�
меется, находят их и постоянно по�
сещают здравпункт", � с улыбкой
рассказывают девушки в белых ха�
латах.

Ситуация 4. Скрытая угроза
(Студенты нездоровые, но не
идут)
По данным здравпункта, около 300
человек стоят на учете и являются
диспансерными больными и пери�
одически должны проходить ме�
досмотр. Как говорят медики, "что�
бы иметь ясную картину состояния

здоровья". Но такие студенты, как
правило, говорят, что чувствуют се�
бя нормально, и в здравпункт не то�
ропятся. "Приходится, � сетуют
медработники, � приглашать через
деканат".
Кроме того, ежегодные профилак�
тические медосмотры студентов
выявляют у них различные патоло�
гии, и тогда требуется провести до�
обследование. И хотя здравпункт
УГТУ добился того, что студентов
ежемесячно обеспечивают бесплат�
ными талонами, те весьма неохотно
посещают УЗИ, рентген, ФГДС и
прочее. "И нельзя сказать, что этот
отказ от требуемого обследования
невинный, � расстраивается Гюль�
сум Зафаровна. � Лечиться или не
лечиться � дело личное. Но есть за�
болевания, которые представляют
угрозу для окружающих. И вот
здесь нам приходится не легко".  

Нам на здоровье
Врачебный прием в  университетс�

ком здравпункте имеет свою специ�
фику. По словам Гюльсум Зафаров�
ны, она заключается в том,  что
врач всегда старается подобрать од�
новременно дешевое, эффективное
и быстрое лечение. Для студента
все три фактора важны.
Но не только университетские сту�
денты являются объектами меди�
цинского внимания.   Здравпункт
обслуживает все спортивные со�
ревнования, проходящие на наших
площадках, конкурсы бального
танца, фестивали бардовской пес�
ни и другие массовые мероприя�
тия.   Заведующая здравпунктом
считает, что в настоящее время сло�
жился очень работоспособный и
ответственный коллектив.  А их от�
зывчивость в сочетании со стро�
гостью отмечают и студенты, и сот�
рудники  УГТУ. 
Редакция "АМ" поздравляет сот�
рудников здравпункта УГТУ с
Днем медицинского работника, же�
лает здоровья   и многих радостей в
работе и личной жизни.

Феня ПЕКАРИНА

ОСОБЕННОСТИ
ССТТУУДДЕЕННЧЧЕЕССККООЙЙ  ММЕЕДДИИЦЦИИННЫЫ

Серьезными нас и так все знают.  

ММЕЕДДИИЦЦИИННССККИИЕЕ

ААННЕЕККДДООТТЫЫ
� Больной Иванов, проснитесь...
Ну, проснитесь же...
Больной посыпается.
� Что случилось?
� Я вам снотворное принесла... 

После безуспешных попыток
найти уборщицу больница №29
преобразована в грязелечебницу.

Общий наркоз � это когда с па�
циентом засыпает вся хирурги�
ческая бригада.

В больнице:
� Сестра, спросите пострадавше�
го, как его фамилия, чтобы мы
могли сообщить его родителям.
� Доктор, он говорит, что его ро�
дители прекрасно знают, как его
фамилия.
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С 14 по 16 мая делегация уни
верситета приняла участие в
Днях Республики Коми в Фин
ляндии. Мероприятия прохо
дили в городе Хельсинки, в
Торговом Представительстве
Российской Федерации.
Делегация от Коми насчитыва
ла более 70 человек, включая
Главу РК Владимира Торлопо
ва, нескольких министров, пре
зидента инвестиционного фон
да, представителей бизнеса и
научных организаций. Наш
университет, представленный
помощником ректора УГТУ Ге
оргием Коршуновым и началь
ником международного отдела
Ольгой Ахтимировой, был
единственным высшим учеб
ным заведением от республики.

14 мая университет принял участие
в официальной экспозиции предп�
риятий и организаций Республики
Коми в Торгпредстве РФ, провел
несколько переговоров с представи�
телями министерства торговли и
промышленности Финляндии по
вопросам сотрудничества с финс�
кими предприятиями, а также
представителями Геологической
службы Финляндии, компании
Ponsse и другими партнерами.
На следующий день � визит в при�
город Хельсинки город Espoo � мес�
то, где расположен крупнейший в
Финляндии вуз � Хельсинский
университет технологий. Примеча�
тельно, что это учебное заведение
насчитывает 15000 студентов,
имеет 38 учебно�лабораторных
корпусов и скорее, походит на от�

дельный город. "Мы увидели
прямое подтверждение актуаль�
ности деятельности ректора УГ�
ТУ Николая Цхадая по форми�
рованию университетского
комплекса в Ухте, � говорит Ге�
оргий Коршунов. � Ведущие ев�
ропейские университеты уже
давно пришли к этому решению.
Основной же темой визита было
сотрудничество факультетов лес�
ной отрасли между нашими заве�
дениями". Результатом перегово�
ров стала предварительная дого�
воренность об организации озна�
комительного визита студентов и
преподавателей УГТУ в Финлян�
дию, а также совместные кон�
сультации по развитию учебных
программ. Как рассказал помощ�
ник ректора, состоялась встреча с

руководством Университета Хель�
синки (классический университет),
представитель которого выразил
интерес к сотрудничеству по нап�
равлениями геологии, АИС и свя�
зей с общественностью.
"Особенно хотелось бы выделить
нашу встречу с Генеральным дирек�
тором Департамента лесов минис�
терства сельского хозяйства и лес�
ной отрасли Финляндии г�ном
Аарне Реунала, � продолжил Кор�
шунов. � Встреча проходила более
1,5 часов: мы познакомились с Рос�
сийско�финской программой сот�
рудничества в лесной отрасли, пре�
подавателей нашего университета
пригласили принять участие в
международных семинарах по
проблемам лесной отрасли и сот�
рудничества в образовании в Кали�
нинграде и Сыктывкаре. При этом
представители министерства не
исключили возможности проведе�
ния аналогичного семинара в Ухте
в ближайшем будущем". Стороны
отметили актуальность междуна�
родного сотрудничества в лесной
сфере, а помощник ректора УГТУ
Георгий Коршунов, обобщая опыт
координации Горного института (г.
Санкт�Петербург) по диалогу Рос�
сия�Германия в горной промыш�
ленности, выступил с идеей созда�
ния аналогичного диалога Россия �
Финляндия по вопросам лесной

отрасли при координирующей ро�
ли УГТУ. Аарне Реунала поддер�
жал данную идею, высказав пред�
положение о необходимости более
тесного и конструктивного сот�
рудничества с Россией, и попро�
сил представителей нашего уни�
верситета направить более деталь�
ные предложения по созданию и
деятельности такого диалога в его
адрес и Правительство РФ, тем бо�
лее что международная программа
сотрудничества между нашими
странами заканчивается уже в
2008 году. Этот день закончился
культурной программой и концер�
том ансамбля "Зарни Ёль" в Рос�
сийском культурном центре в
Хельсинки.
«Резюмируя итоги работы деле�
гации УГТУ, мы можем отметить
серьезный задел на реализацию
совместных программ и сотруд�
ничества уже в текущем году, а
также в среднесрочной перспек�
тиве. Мы уверены, что при подде�
ржке факультетов и кафедр уни�
верситета вместе у нас получится
вывести международное партнер�
ство в нашем университете на ка�
чественно новый уровень», – до�
бавил Георгий Коршунов.

Григорий ОРЛОВ

БУДЕМ ДРУЖИТЬ
УНИВЕРСИТЕТАМИ

Нынешний выпуск состоит из 59
новоиспеченных специалистов, ус�

пешно защитивших свои работы.
Этот выпуск может гордиться  2 ма�

гистрами и 7 бакалаврами, которые
не собираются останавливаться на
достигнутом и покидать стены род�
ного университета, а планируют
поступить в магистратуру и про�
должить более основательно зани�
маться научными разработками.
Как отметила секретарь ГАКа Ого�
родник Анжела Анатольевна, по
сравнению с прошлым годом уве�
личилось число студентов, которые
представили свои дипломные рабо�
ты по заявкам предприятий. Это
связано с тем, что многие выпуск�
ники уже смогли трудоустроиться
и хорошо себя зарекомендовать.
Возросло количество работ с разра�
боткой программного обеспечения,
а также работ, рекомендованных к
внедрению в производство. Это
свидетельствует о том, что темы яв�
ляются актуальными и представля�
ют огромную практическую цен�
ность для предприятий. Интересно,
что  8 выпускников получили реко�
мендации для обучения в аспиран�
туре с целью продолжения разви�
тия своих дипломных проектов.   
Все выпускники трудоустроены, в

том числе в такие компании, как
ОАО "Бургаз", ЗАО "ЭкоАрктика",
ООО БК "Евразия", ООО "РН�Бу�
рение", ОАО "Сургутнефтегаз",
ОАО "Усинскгеонефть", "Халибур�
тон" и др.
Что касается членов ГАКа, в состав
которого вошли такие замечатель�
ные люди и профессионалы своего
дела, как Юдин Валерий Михайло�
вич � председатель, кандидат тех�
нических наук, заместитель на�
чальника Управления геологораз�
ведки, лицензирования и недро�
пользования Департамента по до�
быче газа, газового конденсата и
нефти ОАО "Газпром", Полуянов
Сергей Юрьевич � заместитель
главного инженера по бурению
ООО "Нефтегазпромтех", а также
два профессора кафедры бурения в
лице Буслаева Виктора Федорови�
ча и Уляшевой Надежды Михай�
ловны, то с их стороны серьезных
замечаний не было. Приятен тот
факт, что членами комиссии отме�
чен высокий уровень подготовки
специалистов. По их замечанию
представленные дипломные рабо�

ты приобрели большую осмыслен�
ность и самостоятельность по срав�
нению с прошлым годом.
За 35 лет научно�педагогической
школой "Бурение скважин на севе�
ро�востоке Европейской части
России" было подготовлено около
тысячи инженеров, 23 магистра, 57
бакалавров, 25 кандидатов и 7 док�
торов наук. Таким образом, обеспе�
чивается многоуровневая подго�
товка специалистов и воспроизвод�
ство научно�педагогических кад�
ров. Среди выпускников � извест�
ные в Ухте и в нефтегазовой отрас�
ли специалисты: Ильин А. Н. �
бывший директор предприятия
"Печорнипинефть", Пинчук В. И. �
заместитель генерального директо�
ра ООО "Севергазпром", Уляшева
Н. М. � профессор УГТУ и многие
другие.
Свершается то, что было задумано
основателями института, универ�
ситета и кафедры бурения Ю. Ф.
Рыбаковым, Г. Е. Пановым, Г. В.
Рассохиным и Д. Е. Долгим.

Маргарита  ЯКУНИНА

36�й выпуск 

9 июня состоялся последний день защиты дипломных работ по
специальности бурение скважин нефтегазопромыслового фа
культета УГТУ. 

Хельсинки. Сенатская площадь.

Представители УГТУ с Генеральным директором Департамента лесов министе
рства сельского хозяйства и лесной отрасли Финляндии гном Аарне Реунала
(второй слева).
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7Так случилось, что мы проживали в той же гостинице ("Скан�

дик Марски"), что и российская делегация "Евровидения".
Пользуясь моментом, ухтинцы сфотографировались с солиста�
ми группы "Серебро". Где еще встретишься с ними лицом к ли�
цу? Только на днях Республики Коми в Финляндии.

Георгий КОРШУНОВ
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В семейном крыле четвертого об�
щежития пахнет свежевыстиран�
ным бельем и аппетитным борщом.
За дверью лепечет маленькая Васи�
лиса и тихо играет музыка.
Стол завален кучей учебников, сре�
ди которых спрятался ноутбук, на
стенах плакат с фотографиями
родственников, а под ними круп�
ными буквами напечатано � баба,
дед. Здесь все учатся, даже  годова�
лая Василиса пытается с помощью
методики  профессора Зайцева за�
помнить с плаката слоги, ей в этом
помогает  мама, педагог, закончив�
шая с красным дипломом Поморс�
кий государственный университет.
Тишина и покой в этой студенчес�
кой семье царит не всегда: вот отк�
рывается дверь � это соседка на
полчасика "подкинула" Виталика.
Видно, что ребенок здесь не впер�

вой, он хватает цветные стаканчики
и валится с ног.
У нарьянмарцев Василия и Мари�
ны Шабановых на двоих девять
родных братьев и сестер. Они поз�
накомились на теплоходе, когда
Василий ехал на каникулы к ба�
бушке в деревню. Тогда он закон�
чил девять классов и не подозре�
вал, что через несколько лет он сно�
ва встретится с Мариной, позвонит,
предложит прогуляться, а потом �
руку и сердце! "Если бы я только
знал, что такое студенческая
семья!!!" � смеется Шабанов. 

Василий Шабанов: "Мечтаю уст�
роиться на высокооплачиваемую
работу. Сделаю все, чтобы ребенок
ни в чем не нуждался, рос здоровым
и счастливым, чего желаю и всем ос�
тальным студенческим семьям".

Чтобы не нянчиться, 
я начал хорошо учиться

Девичьи посиделки  это то
место, где можно решить массу
вопросов, перемыть косточки
мужчинам, дать совет, обсу
дить ссору с любимым, наме
тить план мести. Умеют ли
мужчины  дружить, любить,
прощать? 

Наш роман плавно перерос в друж�
бу, к чисто дружескому общению. Я
поняла, что ждать нечего � он не же�
нится! Обидно, ведь уже планы на
него строила. 

Алина, 3 курс

Как говорит моя мама, за хорошей
дружбой кроется любовь. И это так.
С Кирюхой я дружила еще в школе,
потом он ушел в армию,  я поступи�
ла в универ. Сейчас мы переписы�
ваемся,  и свое будущее я связываю
только с ним. 

Светлана, 2 курс

А мы расстались. Мои отношения с
бывшим парнем колеблются от заб�
вения до приятельских контактов.
Мужчины редко умеют прощать  �
это точно. 

Елена, 3 курс

Была серьезная причина, из�за ко�
торой  мы расстались, мы делали
друг другу больно. Но при встрече
он ведь может поздороваться? 

Кристина, 4 курс

Мы обменялись кольцами и были
женаты целый месяц. Но ничего не
получилось, взаимные обиды, ссо�
ры. Если бы мы жили отдельно, а не
в общаге, может быть, все сложи�
лось бы по�другому. Сейчас расста�
лись, но часто видимся, разговари�
ваем. 

Оксана, 4 курс

С моим другом мы начина�
ли два�три раза заново.
У него любимое выра�
жение после ссоры
"Давай все начнем
сначала". Не серьез�
но как�то. 

Мила, 3 курс

Если человек тебе
дорог, то после расста�
вания с ним ты все равно
постараешься остаться
ему другом. А вот у маль�
чишек не так. 

Валентина, 2 курс

У меня был интернет�роман,
но когда мы договорились о

встрече и я  впервые его
увидела, то разочарова�
лась. Такое чувство,
что моим компьютер�
ным рыцарем был
просто другой чело�
век. 

Иногда мужчины быва�
ют обманчивы и лживы. 

Надежда, 4 курс

– Во времена наших родителей студен�
ческие семьи были частым явлением, но
в настоящий момент молодые люди не
спешат идти в загс. Поэтому большое
распространение имеют так называемые
гражданские браки, которые подразуме�
вают большую свободу. Как и во все вре�
мена семья, где оба супруга студенты,
основывается на общих интересах: у
них, как правило, общие друзья, схожие
ценности, общие увлечения помимо уче�
бы и, что нередко бывает, общие труд�
ности. Как это не парадоксально, но ма�
териальная неустроенность может стать
сильным сплочающим фактором. Тогда
справедлива поговорка «С милым рай в
шалаше». Именно стремление к благо�
получию, общая цель и поддержка друг
друга может объединять двух молодых
людей. А оптимизм, свойственный воз�
расту, помогает пережить многие проб�
лемы. Семейная жизнь, кроме романти�
ки, может содержать серьезные испыта�
ния для любви: часто возникают пробле�
мы соединения двух характеров, конф�
ликты, обязательства друг перед дру�
гом, материальная необеспеченность,
поиск работы, рождение и воспитание
детей, собственная реализация как са�
мостоятельной личности, возможно, по�
теря независимости. Студенческие
семьи либо распадаются раз и навсегда,
и молодые люди уже точно знают как они
жить не хотят, либо сохраняются на дол�
гие годы. И ни для кого не является тай�
ной, что семью и любовь сохраняют и
поддерживают старые как мир чувства:
уважение, взаимопонимание, искрен�
ность.

Понедельник

Наконец�то она родилась! Доч�

ка! Я придумал ей сказочное

имя. Ее зовут Василиса.  Госпо�

ди, какие маленькие ручки,

ножки…

Сегодня мы всю ночь таскали

ее на руках и успокаивали по

очереди. 

На глазах меняется режим дня:

стирка, уборка, мытье посуды...

Приходится совмещать учебу,

работу и домашние дела!

Среда
Сегодня  Марина долго стояла

перед зеркалом и внимательно

рассматривала себя. Она краси�

вая и стала еще роднее. Наши

отношения с рождением дочки

укрепились, мы стали бережнее

относиться друг к другу.

Вторник
Во мне что�то меняется. Жизнь

обретает смысл, несмотря на

изматывающую суету. Напря�

женное ощущение жизни и ра�

боты делает меня счастливым,

я ощущаю себя семейным чело�

веком и хорошим отцом.  Мы

гуляем, говорим о предстоящей

защите, будущем ребенка, стро�

им  планы, мечтаем.

Четверг
Плач Василисы мешает сосре�
доточиться на дипломной рабо�
те, хотя я научился одновремен�
но писать и присматривать за
ребенком. Господи, ну куда же
запропастилась Марина? Ребе�
нок плачет и просится на руки!

Пятница
Я когда�нибудь высплюсь?!
Разлепил глаза, глотнул чая и
кинулся в университет. Вечером
наконец�то разгребу на столе
книжный завал и сдам 30 учеб�
ников в библиотеку, но это уже
завтра.

Суббота
Поругался  с соседом по поводукурения в коридоре!!!

Воскресенье
Защитил на "отлично", и  все
благодаря Василисе. По секрету
скажу: я просто иногда сбегал на
пары, чтобы не нянчиться. Спа�
сибо тебе, моя милая дочурка.
Лучше я буду отлично учить�
ся, чем успокаивать малышку,
когда нет мамы. И вот ре�
зультат � одни пятерки на
пятом курсе плюс отличная
защита. Думаю, когда Ва�
силиса подрастет, она бу�
дет гордиться своими ро�
дителями.

Какие они, Гераклы и Ахиллесы?

ПонедельникНаконец�то сплю. Все. Заслу�

жил…

:�)

– Студенческие семьи либо распадаются раз и навсегда,
и молодые люди уже точно знают, как они жить не хотят,
либо сохраняются на долгие годы. 

Семейный психолог Татьяна СЕРГИЕНКО

Материалы подготовила Лариса ЧУПРОВА

Семья Шабановых. Студенческие браки – закаленные на учебных и трудовых вах
тах, выстраданные в материальных и бытовых трудностях.

Комментарий
психолога

Татьяна
Сергиенко
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Я остаюсь
Жанр: комедия, мелодрама.
Режиссер: Диана Кюри.
В ролях: Шарль Берлинг, Венсан
Перес, Софи Марсо.
Франция, 2003 г., 102 мин.

Первая половина фильма сделана лег�
ко и изящно, хотя таких историй про
невнимательного мужа и восставшую
против крепостничества верную жену
было снято миллион. Но когда выяс�
няется, что Антуан пишет сценарий
под названием "Я остаюсь!", становит�
ся понятно, что у авторов фильма ам�
биции простираются дальше семей�
ной комедии. Последние минут пят�
надцать сценарий Антуана, который
проникся симпатией к отвергнутому
мужу и даже не против жизни втроем,
становится чуть ли не важнее самих
героев, а зрителям предлагают поиг�
рать в игру: "Угадай финал". Что как�
то неловко: в таких предсказуемых
французских безделушках финал из�
вестен с самого начала, и смотришь их
совсем с другой целью. Например,
посмотреть, чем заканчиваются исто�
рии вроде "Аромата любви Фанфан"
десятилетней давности, где Марсо и
Перес играли классическую францу�
зскую историю влюбленности. А по�
том они поженились и начались проб�
лемы… 

Мистификация
Режиссер: Лассе Хальстрем.
В ролях: Жюли Дельпи, Хоуп
Дэвис, Альфред Молина, Ричард
Гир, Джон Ротман, Джим Картер,
Стэнли Туччи. 

Американский писатель Клиффорд
Ирвинг (Ричард Гир) купил машину и
смокинг в счет своей без пяти минут
изданной книги. Издатели, однако, пе�
редумали, сочтя его творение третье�
сортным. В сердцах Клиффорд заяв�
ляет, что работает над романом века, и
назначает на следующее утро встречу
в боулинге, где обещает рассказать де�
тали. Выполнить обещание довольно
проблематично, поскольку вся его
красноречивая тирада � чистейшей во�
ды экспромт, и Клиффорд абсолютно
не представляет, о чем именно должен
быть заявленный шедевр. Перебирая в
уме все мыслимые и немыслимые ва�
рианты (от Первой мировой войны до
секретов сельского хозяйства), он нас�
тупает на журнал с Говардом Хьюзом
на обложке. Говард Хьюз (Говард Хь�
юз), заядлый авиатор и американский
миллиардер, великий и сумасшедший
� личность более чем подходящая для
написания липовой биографии.
Клиффорд собирается одурачить
крупнейшее издательство и получить
большие деньги.

28 дней спустя
Жанр: триллер, фантастика.
Режиссер: Хуан Карлос Фресна�
дильо.
В ролях: Кэтрин МакКормак, Роуз
Бирн, Венсан Эльбаз, Хэролд Пер�
рино�мл.  

Неблагозвучное название "сиквел" в
данном случае особенно неуместно.
Предмет, конечно, тот же � смертонос�
ный вирус, за секунды превращающий
людей в алчущих крови чудовищ. Но
подано это с изрядной и приятной, ес�
ли такое определение уместно в дан�
ном случае, долей новизны, совсем
сиквелу не свойственной.
И сюжет, казалось бы, не нов. Выжив�
ших собрали в колонию, но вирус про�
ник и туда. Началась паника, замеша�
тельство военных, массовый отстрел
людей, бунт отдельных офицеров, чьи
принципы не позволяют стрелять по
детям и подросткам. Самые провор�
ные герои смогли избежать и пуль, и
зубов и выбрались из колонии на во�
лю. Сделали они это таким образом,
что зрителю становится ясно � третья
часть "28…" вполне имеет право на су�
ществование. В общем, средняя такая
история: подобное встречается прак�
тически в каждом фильме, где есть
сцены с поеданием или надкусывани�
ем человеческой плоти.

Овен
Этот месяц богат событиями. В первой декаде Вам
потребуется умение быстро принимать решения, ана�
лизировать информацию.  В делах придерживайтесь
тактики выжидания, особенно в середине месяца.

Позитивные дни: 10, 16, 22, 25, 27 июля. Негативные дни: 2, 8,
17 июля.
Телец

Хороший месяц. Вы получите причитающиеся Вам
деньги и сделаете массу полезных приобретений.
Первая половина июля хороша для поездок и интел�
лектуальной работы. Весь месяц Вы будете довольны

своей личной жизнью. Позитивные дни: 5, 6, 11, 16 июля. Не�
гативные дни: 20, 25 июля.
Близнецы

Интересный и насыщенный событиями месяц. Первая
декада благоприятна для денежных дел и физической
активности. Весь месяц удачен для поездок и деловых

контактов. В течение всего июля будет возрастать ваше обая�
ние и привлекательность. Позитивные дни: 4, 6, 11, 17, 22, 27
июля. Негативные дни: 9, 13, 25 июля.
Рак

Ваша жизненная энергия достигнет пика в начале и в
конце месяца, что согласуется с фазами лунного цик�
ла (в этот раз на июль приходится сразу два полнолу�
ния). 16 и 17 числа физические нагрузки целесообраз�

но уменьшить. Удачные периоды 4�6, 10, 11, 27 � 31 июля. По�
зитивные дни: 2, 5, 6, 11, 22, 27 июля. Негативные дни: 9, 17,
25 июля.
Лев

В первые шесть дней июля Ваш бизнес будет активно
развиваться. 8 и 9 числа на Вашем пути встанут прег�
рады, внезапно появится усталость. В середине месяца
не тратьте много сил. 27 июля снова начинается бла�

гоприятный период. Смело запускайте в жизнь новые проекты.
Позитивные дни: 5, 6, 11, 22, 27 июля. Негативные дни: 8, 17
июля.
Дева

Начало и конец месяца � время деловой активности. В
первую неделю июля лучше работать в союзе с друзья�
ми и коллегами. А в конце месяца можно действовать и
самостоятельно, и коллективно � по Вашему выбору. 8

9, 13 � 17 и 25 � 26�го отложите, по возможности, важные мероп�
риятия. Позитивные дни: 5, 6, 11, 17 июля. Негативные дни:
10, 13 июля.
Весы

В начале мяcяца проявите сдержанность прежде все�
го в деловых вопросах. В семейной жизни обстановка
более гармоничная. Весь июль, особенно во второй

его половине, Вы будете счастливы в любви.19, 20, 21 числа из�
бегайте излишеств, 16 июля � напряженный день. Позитивные
дни: 11, 16, 22, 27 июля. Негативные дни: 8, 17, 20, 25 июля.
Скорпион

Первая половина месяца очень гармонична. Это бла�
гоприятное время для интеллектуального труда, путе�
шествий. Останется время и на отдых, развлечения.
После 17 числа можно приступать к новым делам. Ко�

нец июля � самое подходящее время для стремительного карь�
ерного взлета. Позитивные дни: 5, 6, 11, 17, 25, 27 июля. Нега�
тивные дни: 10, 16, 24 июля. 
Стрелец

В начале июля Вы будете настроены романтически.
Удадутся совместные дружеские проекты, в том чис�
ле в области бизнеса. С 8 по 20 число важных дел на�

чинать не следует � ограничьтесь повседневной работой. Ваш
любовный союз переживает эпоху расцвета. Период с 27 по 31
июля удачен во всем. Позитивные дни: 5, 22, 27 июля. Нега�
тивные дни: 17, 20 июля.
Козерог

Ваш успех будет зависеть от того, насколько Вы вла�
деете искусством выстраивать взаимоотношения.
Первые дни месяца благоприятны. 8 и 9 июля � слож�
ные и ответственные дни. Потом наблюдается неко�

торый спад, а к концу июля � возрастание Вашей активности.
Позитивные дни: 6, 11, 27 июля. Негативные дни: 8, 9, 17 июля.
Водолей

Для Вас это месяц, когда можно действовать по "ин�
дивидуальному плану", не слишком оглядываясь на
обстановку вокруг действия других людей и не при�

нимая в расчет общественное мнение. Позитивные дни: 6, 11,
27 июля. Негативные дни: 9, 25 июля.
Рыбы

Личные взаимоотношения будут приносить Вам
только радость. Деловая жизнь Рыб "бьет ключом".
Однако 16 и 17 июля на работе возможны неприят�
ности. В конце июля ситуация изменится к лучшему.

Старайтесь хотя бы иногда выбираться на прогулку. Позитив�
ные дни: 5, 6, 11, 17 июля. Негативные дни: 13, 25 июля.

ГОRОSKOП
на июль

БЛЮЗ

CHICAGO BLUES
FESTIVAL. LIVE
Качество звука � отвратительное, но
любители чикагского блюза положат
этот диск к себе на полочку. Споры о
том, повлиял ли Бадди Гай на юного
Джимми Хендрикса, решаются при
прослушивании трека Juniors Shuffle.
На самом деле, Веллс в этом номере
играет мало, а вот Гай исполняет прос�
то пиротехнические гитарные трюки,
невообразимые для 1964 г. Рядом с
этим треком есть знаменитая (1сап't
Get No) Satisfaction, исполненная бо�
лее варварски и яростно, чем самими
авторами. Именно так звучал чикагс�
кий блюз середины 60�х годов не в сту�
дии � в клубах.

Aндрей Евдокимов WWW.BLUES.RU

ПОПСА

Света и группа
«АМСТЕРДАМ»
Света на обложке этого альбома без наз�
вания � этo королева российской про�
винциальной танцевальной музыки
Cвета Колтунова. На 35�м году жизни и
после шести альбомов эта очень успеш�
ная при всей своей немедийноcти певи�
ца решила резко сменить жанр. Связано
ли это с тем, что в танцевальной музыке
Cвета уже все, чтo могла, сделала, ска�
зать трудно. Но очередной альбом Све�
ты, записанный cовместно с никому не
извеcтной группой "Aмcтepдам", � этo
практически рок�н�ролл. Но во время
прослушивания альбома трудно изба�
виться от ощущения, чтo Свете не очень
нравится то, чтo она делает. До этoтo
альбома в любой песне Светы слыша�
лась улыбка, сейчас улыбки не слышно.
Максим Кононено, "I'А3ЕТА"

НЕ МЕЙНСТРИМ

MUSIC FOR ТНЕ
BROKEN KEYS
Три принца из Новосибирска, загадоч�
ные и юные, играют манчестерскую
волну не хуже самих аборигенов. По�
ют по�английски, но это самое их сла�
бое место. Видимо, поэтому их инстру�
ментальные переливы аутентичны и
обильны.
Хэппи Мандейз и Нью Ордер, приви�
тые к сибирским саженцам, приносят
хороший урожай: здешние поклонни�
ки подобной музыки наконец�то не
чувствуют себя обделенными � из са�
мого центра Евразии неожиданно по�
дул западный ветерок.

Олег Нестеров, группа "Мегаполис"

По материалам "NEWSWEEK"
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Экс�глава Центробанка России Виктор Геращенко
первый объявил о согласии поучаствовать в выборах пре�
зидента в 2008 году! Несколько месяцев назад его подви�
гал на это лидер Объединенного гражданского фронта
Гарри Каспаров.



Российские ученые создали принципиально
новый вид оружия � чугуниевую бомбу.
Радиус поражения равен радиусу бомбы. 

� Да вы, Павлик, шалун! 
� Ну, не без этого. 
� Конечно, какой же вы без этого шалун... 

� Вот интересно мне � есть рыба�пила, рыба�
молот...
� И что же тебя так заинтересовало? 
� Чего же это они там строят?

Один приятель говорит другому:
� В конце концов я понял: лучше жены
никого не найти. Осталось найти жену! 

Предлагал Иван девицам непристойности
всякие. А те страшно краснели и называли
Ивана дураком. Так и пошло с той поры, что
ни Иван, то дурак, что ни девица, то красная. 

Молодой врач, первое дежурство. 
По коридору бежит медсестра и кричит:
� Доктор, доктор, симулянт�то умер! 

� Ну что, красивая, поехали кататься!
� Мужчина, хватит придуриваться �
оплачиваем проезд! 

Жена сисадмина спрашивает мужа: 
� Почему ты никогда не рассказываешь, как у
тебя дела на работе? 
� Да чего тебе рассказывать? Вот вчера блок
питания сгорел. 
� Бедненький! Ну ты хоть с собой бутерброды
бери. 

� Кум! А что это ваш пес на меня все время
рычит?
� А он всегда рычит, когда из его миски едят! 

На уроке физики учитель объяснял
очередную тему и задал вопрос из жизни для
примера:
� Отчего весной трубы лопаются чаще? 
Ответ из класса: 
� От радости! 

� У меня для тебя две новости: хорошая и
плохая, с какой начать? 
� Ну, давай с хорошей. 
� К нам едут две девчонки!
� А плохая? 
� Да они обе плохие.

На марш для разводящихся у Мендельсона
не хватило таланта. 

Приемная комиссия в институте.
Председатель спрашивает абитуриента:
� Молодой человек, а почему вы выбрали для
поступления именно этот институт?
� Не задавай глупых вопросов, папа.

Жена говорит мужу: 
� Ты математику любишь больше, чем меня! 
� Конечно, нет! Как ты могла такое подумать! 
� Докажи! 
� Пусть А � множество любимых объектов... 

Встречаются два приятеля:
� Я тут на днях на свадьбе был! 
� А что у тебя с лицом? 
� Да вот, разбили "на счастье"...

Из резюме:
"Имею опыт учебы, опыт работы, очень
хотелось бы получить опыт зарплаты". 
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ММООГГУУЧЧИИЙЙ

1.Найдите слово с
орфографической ошибкой:

1) цыганский; 
2) синеглазый; 
3) щётка; 
4) ключём.

2.В каком примере пишется
НН?

1) гране…ый стакан; 
2) смоля…ые волосы; 
3) утонче…ый вкус; 
4) полы покраше…ы.

3.В каком ряду все слова
пишутся через дефис?

1) волей(неволей), в(пятеро),
вечно(зеленое);
2) всего(навсего), по(немецки),
пол(луга);
3) как(либо), серовато(голубой),
пяти(тысячный);
4) чуть(чуть),
водо(непроницаемый),
экстра(класс).

4. Какое слово имеет
значение "человек, который
положил начало какойлибо
области деятельности
(культуры, науки,
экономики)":

1) пропагандист; 
2) энтузиаст; 
3) пионер; 
4) корифей.

5.Назовите тип связи, который
используется в сочетании
СВОЙСТВЕННА ВСЕМУ.

6. Назовите способ
образования слова
ПРИПОДНЯТОСТЬ.

7.В каком предложении не
нужно ставить тире? (Знаки
препинания не расставлены.)

1) Роза царица цветов.
2) Меч редкая находка в
древнерусских курганах.
3) Жизнь без движения пуста.
4) Верблюд верный помощник
человека.

На вопросы
конкурса

прошлого номера
правильно

ответили
сотрудники ФДП!

Угадывайте и 
звоните

по телефону

74�451
вас ждет
ПРИЗ!!!

Точка ярости
Найден участок мозга, отвечающий
за агрессию.
Исследователи из Университета Айовы устано�
вили, что человек может проявлять повышен�
ную агрессивность и способность к убийству, ес�
ли травмирован участок мозга, отвечающий за
принятие решений в критических ситуациях.
Этот центр носит название "вентромедиaльный
отдел прифронтaльной области головного моз�
га". Считается, что он отвечает за такие челове�
ческие свойства, как сочувствие. Как полагают
ученые, человек с нарушением работы этого
центра, когда его жизни и жизни других людей
будет угрожать опасность, сможет легче принес�
ти в жертву жизнь одного для спасения больши�
нства. Отвечая на вопрос "задушат ли они мла�
денца, если тот своим криком может выдать вра�
гу местоположение всей семьи", люди с травмой
этой области мозга в 2 раза чаще выбирaли
убийство.

Земля переедет в
другую галактику
Доживет ли человечество до звезд�
ного шоу?
Та часть Вселенной, на которой находится Зем�
ля, через 2 млрд лет превратится в арену бурных

событий. Наша Галактика, Млечный Путь соль�
ется с ближайшей "соседкой" – Туманностью
Андромеды. Тогда, судя по построенной амери�
канскими учеными компьютерной модели пос�
ледствий столкновения, Солнце станет светить
ярче, сначала испарив все океаны на Земле, а по�
том переместится в центр новой галактики. По�
ка расстояние между галактиками составляет
2,5 млн световых лет. Они сближаются со ско�
ростью несколько сотен километров в секунду. 

Мультгерой Крошка
Буш
В США начинают показ
мультсериала «Крошка Буш»

Один из самых популярных в США телекана�
лов Comedy Central объявил о начале показа
шестисерийного сатирического мультиплика�
ционного сериала о Джордже Буше под назва�
нием "Крошка Буш" (Lil' Bush).
ВАШИНГТОН, 13 июня � РИА Новости, Арка�
дий Орлов. Один из самых популярных в США
телеканалов Comedy Central объявил о начале
показа в среду шестисерийного сатирического
мультипликационного сериала о Джордже Бу�
ше под названием "Крошка Буш" (Lil' Bush). 
"Крошка Буш" внешне похож на Джорджа Бу�
ша�младшего, говорит так же, как он, носит
"президентский" костюм с галстуком, но являет�
ся школьником�пятиклассником, который жи�
вет в Белом доме со своими родителями � прези�
дентом США Джорджем Бушем�старшим и пер�
вой леди Барбарой Буш. 
Одноклассниками и друзьями "Крошки Буша"

являются столь же узнаваемые внешне и по го�
лосам "Крошка Чейни" (Ричард Чейни), "Крош�
ка Конди" (Кондолиза Райс) и "Крошка Рамми"
(Дональд Рамсфелд), которые вместе с главным
героем попадают в разные забавные ситуации и
устраивают многочисленные проказы против
других одноклассников � "Крошки Хиллари"
(Хиллари Клинтон), "Крошки Барака Обамы",
"Крошки Ал Гора" (Альберта Гора), "Крошки
Керри" (Джона Керри) и других. 
Телеканал объявил также, что в фильме появятся
"Крошка Тони Блэр" и "Крошка Ким Чен Ир". 
Все приключения "Крошки Буша" и его друзей
происходят в сегодняшних политических
реалиях, и в первой серии они все вместе
отправляются в воюющий Ирак "в поисках
хороших новостей" для того, чтобы обрадовать
Джорджа Буша�старшего по случаю
приходящегося на ближайшие выходные в
США праздника � Дня отца. 

Чинить не надо
Нанотехнологии помогут домам пе�
режить землетрясения.
Дом, который сможет самостоятельно восста�
навливаться после сильных землетрясений, по�
явится через три года в сейсмоопасном районе
Греции. Его стены планируется сделать из бето�
на с включенными в его структуру наночастица�
ми полимеров. Под давлением материал из этих
наночастиц приобретает свойства жидкости.
Легко проникнув в трещины, он застынет, как
цемент, устранив повреждения. Самовосстанав�
ливающийся бетон разрабатывают английские
ученые из города Лидс. Евросоз выделил на этот
проект $18,5 млн.

Dolche vita

По материалам сети Интернет
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Различие синий � голубой
есть только в каждом 20�м
языке на планете, так что
русский � редкость! 
Кстати, Иван Грозный па�

нически боялся людей с си�
ними глазами, считая, что
такой человек обладает
большой магической силой.



В сладком предвкушении, сидя за
столиком летнего кафе, все "но
воприбывшие" на студенческую
базу отдыха "Крохаль" были воп
лощением ожидания фестиваля
бардовской песни.  Ждать на этот
раз пришлось немного дольше,
чем обычно. Зато ожидание под
кармливало воображение. И в го
лове рисовались замечательные
картинки прошлого года: уютные
деревянные домики, за окном
шумит ливень, гитара, скрипки,
удары в бонги попадают в ритм
дождя, живой завораживающий
вокал. Кто может  подпевает, ос
тальные  внимают. Уютно, тепло
и просто.

То ли в прошлом году "под случайным
потолком"  всех сплотил дождь, то ли
Владимир Розанов, много лет приво�
зивший музыкантов, но не доживший
до очередного фестиваля. Но на этот
раз мои ожидания не оправдались.
Хотя, казалось бы… Приехали, как
всегда, яркие талантливые музыканты,
одаренные вокалисты, словолюбивые
поэты. Запомнились пронзительные и
трогательные стихи Ольги Чикиной из
Рязани, лауреата Грушинского и мно�
жества других фестивалей. Ее марш
"Летчица" до сих пор навязчивым нас�
тукиванием звучит в голове. Вера Во�
тинцева, темпераментная добродуш�
ная "ведьмочка", в этом году скромно
"отпела" полюбившиеся всем компо�
зиции. Приятно удивил "Медвежий
угол" из Казани: ребята, по словам по�
эта Надежды Мирошниченко, "объе�
динили татарскую и российскую куль�

туру". Их виртуоз � аккордеонист оба�
ял зрителей обжигающим темперамен�
том и профессиональным владением
инструмента (чувствовалось консерва�
торское образование!). И музыку, и
стихи к своим песням ребята пишут са�
ми. И делают это талантливо и со вку�
сом. Хотя вокалист, он же автор песен
"Медвежьего угла", признался, что по
образованию врач. Название свое
группа получила по местонахождению
квартиры, где они репетируют, на ок�
раине города Казани. Гостья из Моск�
вы Елена Решетняк  (между прочим,
наша коллега из радио "Эхо Москвы"),
лауреат множества фестивалей и
участница "Рождественских встреч" с
Аллой Пугачевой, порадовала и вока�
лом, и мудрыми теплыми песнями. "На
маленьких провинциальных фестива�
лях всегда потрясающая публика,
очень радушно нас принимают", � по�
делилась Елена впечатлениями об Ух�
тинском фестивале.
Но все�таки на этот раз чего�то не хва�
тало. Отыграв каждый несколько пе�
сен, гости фестиваля растворились в
красотах северной природы, как будто
их не было вовсе. И даже ночной кос�
тер, на этот раз благодаря руководству
базы "Крохаль" разгоревшийся на сла�
ву, согрел и объединил всех очень крат�
ковременно. Потом все разбрелись по
своим "костеркам". На второй день
(опять же ненадолго) всех сплотил на
сцене гала�концерт. Но возникало ощу�
щение, что музыканты хотят быстрее
отыграть, чтобы, освободившись, нако�
нец�то предаться своим делам. В об�
щем, "отфестивалились", и славно!

Яна МАЦКИВ
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ООТТФФЕЕССТТИИВВААЛЛИИЛЛИИССЬЬ!!

Долгожданный костер объединил зрителей ненадолго.

Есть в жизни счастье! Шаманский обряд у костра.

Аккордеонист из группы «Медвежий угол»
обаял зрителей обжигающим темпераментом
и профессионализмом.

Вера Вотинцева и Вячеслав Бурукаев.
О своем. О бардовском.

Ольга Чикина
многих растрогала 

своими песнями до слез.

Фоторепортаж Вадима ШАБУНИНА
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